
•НА ПРОСВЕТ•

Итак, Госдума закончила 

свою работу, депутаты на 

этой неделе завершали 

дела, оформляли отпуска и 

отправлялись кто куда. А по-

следнее заседание походило 

на былые сессии Верховного 

Совета СССР в пору неруши-

мого союза коммунистов и 

беспартийных. Там, если кто 

помнит, тоже царила атмос-

фера всеобщего энтузиазма 

и единомыслия. Вот и теперь, 

выступая с итоговыми за-

явлениями, лидеры фракций 

как один отметили слажен-

ность работы Госдумы, а ла-

сковая критика в адрес друг 

друга скорее подчеркивала 

общую атмосферу согласия. 

Политологи уже прозвали 

этот политический феномен 

«донбасский консенсус».

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА» 

Лидер КПРФ Геннадий Зюга-

нов заявил, что сессия была «во 

многом благотворной», отметив 

«согласованную работу, направ-

ленную «на поддержку тех, кто 

сражается». И особо порадо-

вался введению прогрессив-

ной шкалы налогообложения, 

а также возвращению индекса-

ции пенсий работающим пен-

сионерам. Лидер «Справедли-

вой России – За правду» Сергей 

Миронов, напомнив о внесении 

СРЗП законопроекта об отмене 

муниципального фильтра на гу-

бернаторских выборах для пар-

ламентских партий, пообещал 

снять этот документ в пользу 

аналогичного от КПРФ. «Не надо 

нам тут конкурировать, давайте 

работать вместе!» – заключил 

Миронов.

Лидер «Новых людей» Алек-

сей Нечаев хотя и покритиковал 

коллег за принятие не обеспе-

ченных деньгами (читай: по-

пулистских) законов, однако в 

целом согласился с предыдущи-

ми ораторами: «Наше единство, 

которое в разнообразии, провер-

ку временем выдерживает».

В общем, все довольны, все 

свободны. Главными же собы-

тиями весенней сессии призна-

ны утверждение нового состава 

правительства по обновленной 

процедуре, принятие прогрес-

сивной шкалы налогообложения 

и уточнение миграционного за-

конодательства.

Выступая на итоговом заседа-

нии, Вячеслав Володин отметил, 

что удалось расширить льготы 

для членов семей Героев СССР 

и России, освободить участни-

ков СВО от уплаты процентов 

во время кредитных каникул 

и принять еще много нужных 

и важных законов. Всего их 

было одобрено в ходе весенней 

сессии 331, причем, как сказал 

Володин, 92 из них – социально 

значимые. Получается, по 6,6 за-

конопроекта за одно заседание. 

Это далеко не рекорд, но и не-

мало. Помните, когда-то Госду-

му за плодовитость называли 

«принтером»?

Что касается возвращения ин-

дексации пенсий работающим 

пенсионерам, которую депутаты 

ставят себе в особую за-

слугу, то это интерес-

ная, знаковая история. 
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По 6,6 закона в день

Хамите, парниша…
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Пользователи в соцсетях жалуются в голос: на рос-

сийских курортах стало невозможно отдыхать. И не 

только из-за дороговизны, но еще и из-за шума, 

пьяных компаний и бесконечного музона, бьющего 

по мозгам. Адресов и наглядных примеров – пруд 

пруди.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Странно, что об этом заговорили лишь в связи с отды-
хом на отечественных пляжах и в их окрестностях. Зай-
дите в любую электричку – в каждом вагоне обязатель-
но найдется персонаж, который без наушников смотрит 
кино, слушает музыку или в голос болтает по телефону, 
ничуть не смущаясь, что его слышат даже в соседнем 
вагоне. Гляжу на этих людей и гадаю: они понимают, что 
мешают остальным? Но за замечание можно попла-
титься если не здоровьем, то уж точно нервами.

Они всюду: на пляже, в кафе, в транспорте, во дворе, 
в подъезде. Такая черта времени – невоспитанность от-
дельных – не всех, конечно, но самых, так это мягко на-
зовем, «заметных» из нас. Судя по всему, в лихие 90-е не 
всем родители объяснили, что такое личное простран-
ство, и что оно есть у всех и каждого, и что его нужно 
уважать. Что вообще следует обращаться с окружением 
так, как ты хочешь, чтобы оно обращалось с тобой.

Мы сейчас в свете новых реалий к Германии, да и ко 
всей Европе относимся с прищуром, с подозрением. 
Но не будем отрицать: там на страже прав стоит закон 
и система штрафов. Работающий закон и работающие 
штрафы. Очень большие. Хотите быстро научить особо 
непонятливых и хамоватых – давайте перенимать дав-

но опробованное. Шум поздним вечером или в выход-
ной – штраф. Содержит человек в квартире 30 кошек – 
никакого умиления, а штраф-штраф-штраф…

Покусала собака – сами понимаете, что ждет хозяи-
на, а что питомца. Жестко, даже жестоко? Ничуть. Про-
сто это кратчайший путь объяснить человеку простые 
истины, если папа-мама не сумели. А разве нормально, 
когда весь подъезд годами страдает из-за социально 
безответственного маргинала и дышит миазмами? Или 
люди не могут спать по ночам? Или вынуждены слушать 
то, что им слышать не хочется?

Наша Дума принимает невероятное количество 
законов, заведомо не работающих, заведомо никем 
не контролируемых. Возьмите тот же Закон о тишине. 
Кого-то оштрафовали за бесконечный треск мотоци-
клов по ночам или разлюли-малину во дворе? Кто-то 
вообще приедет на такую жалобу жильца? А в Европах, 
не сомневайтесь, придут, и мало нарушителю не пока-
жется.

Еще поколение тому назад простые истины – не 
шуми, не мешай окружающим, не хами, не пускай 
в ход кулаки за замечание – усваивались легко, сами 
по себе. Теперь не усваиваются. Нравы изменились. 
О чем можно прочитать на новостных лентах? Сколько 
миллиардов присвоил высокопоставленный чиновник, 
коррумпированный генерал, обвешанный, будто елка, 
орденами. Или какую прорву денег «заработал» никчем-
ный блогер, если налоговая требует с него сотни мил-
лионов. Стыдно быть бедным. Стыдно быть старым. Все 
остальное – не стыдно.

Ладно, давайте жить по изменившимся правилам. 
Хотите нормальной, спокойной жизни граждан – вводи-
те действенный контроль и штрафы, бейте нарушителей 
общественного порядка рублем. Заодно и бюджет по-
полнится. Это же будут сумасшедшие деньги! Может, 
даже не придется собирать с миру по нитке на лечение 
больным детям.  Т

ДЕНИС АНУЧИН

АДМИНИСТРАТОР
– Москва сейчас прекрасна, но 
я ее люблю не за комфорт, а за 
историю. Тут многое напоминает 
о вечном, а мы почему-то спешим, 
суетимся. Могу всем пожелать 
почаще останавливаться и под-
нимать голову от земли.

ЕЛЕНА КНЯЗЕВА

ПРЕПОДАВАТЕЛЬ
– Я родом из Нижнего Новгорода 
и к Москве не привыкла. Она, 
конечно, сейчас бесконечно пере-
довая, но шум, пробки, суета – это 
все не мое. Спасаюсь на Чистых 
прудах – тут все-таки поспокойнее. 

АЛЕКСАНДР ТИТОВ 

ИНЖЕНЕР 
– Я родился и вырос в Москве, 
очень ее люблю, особенно центр, 
старую архитектуру. А не нравятся 
мне бесконечные новостройки, 
высотки впритык. Притом что 
я сам строитель и к этому руку 
приложил.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

За что мы любим Москву
А Москва все хорошеет: по опросам, 

59% москвичей признали сей неоспоримый 

факт. Спросим прохожих, за что же мы лю-

бим этот «лучший город Земли» и каких еще 

изменений можем ему пожелать.

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Песни нашего двора...

курсы 
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€93,8419 (+0,8154)
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•В ФОКУСЕ•

«Автодорожная сеть в России дегради-

рует», – прямо заявил министр транс-

порта Роман Старовойт на заседании 

комитета по развитию транспортной 

инфраструктуры Госдумы. И предложил 

не начинать новые большие стройки, 

пока не приведены в порядок уже су-

ществующие автомагистрали. А ведь 

не хватает и тех и других.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

М
ежду тем два года назад на сове-

щании по вопросам дорожного 

строительства президент Влади-

мир Путин потребовал привести 

в нормативное состояние не менее 

85% всей опорной сети дорог страны (138 

тысяч км ) в течение пяти лет, не останав-

ливая нового строительства. «У нас есть 

все, чтобы вести строительство на высо-

чайшем уровне, с соблюдением всех эко-

логических норм, выполнять современные 

требования по качеству дорожного полот-

на и его долговечности, по безопасности 

дорожного движения», – подчерк нул тогда 

глава государства.

После чего вице-премьер Марат Хус-

нуллин пообещал за пять лет построить 

и реконструировать более 4 тысяч км до-

рог, а еще 3 тысячи км расширить до че-

тырех полос. Чуть раньше он заявил, что 

правительство рассчитывает привести в 

порядок 85% дорог в крупнейших агло-

мерациях к 2023 году, а к 2024-му – еще 

и как минимум половину региональных 

дорог. А теперь взглянем на карту. При-

емлемые показатели по части состояния 

дорог демонстрировали лишь пять реги-

онов: Москва (97,6%), Ханты-Мансийский 

автономный округ (86,5%), Краснодарский 

край (84,6%), Челябинская область (83,1%) 

и Рес публика Ингушетия (81,6%). А у аут-

сайдера – Архангельской области – нор-

мальных дорог оказалось лишь 13,3%, чуть 

больше километра из каждых десяти. Хотя 

Бес дорожный попутал
Почему богатая страна строит дешевые, но недолговечные автомагистрали 

с. 3

В 5 раз 
дольше российских слу-
жат немецкие автодоро-
ги. Немцы исповедуют 
принцип рачительных 
хозяев: мы не так бога-
ты, чтобы тратиться на 
дешевые, но недолго-
вечные дороги
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у соседей в Вологодской области, почти 

таких же северян, их набралось 35,1%, у 

Карелии – 43,3%, у Коми – 51%.

Учтем: это показатель не обеспечен-

ности регионов автодорогами, а лишь со-

стояния уже имеющихся трактов, улиц и 

переулков. И в почти заполярном ХМАО за 

этим следят лучше, чем во многих благо-

приятных по климату регионах. Местный 

интернет-сайт автодорожных тендеров 

заполнен десятками победителей – это и 

акционерные общества, и ООО, и много-

численные индивидуальные предпри-

ниматели. Объемы работ тоже разные: 

от сотен тысяч рублей за устройство бе-

тонного тротуара до десятков миллионов 

за ямочный ремонт асфальтобетонного 

покрытия в целом поселке. Совокупно 

деньги уходят немалые: технологии ис-

пользуются дедовские, а материалы не-

редко экономят. Зато результат почти как 

в Москве. Впрочем, в Нижневартовске уже 

отремонтировали улицу Интернациональ-

ную по самой последней евротехнологии 

«георешетки», защищающей асфальт от 

высоких нагрузок, увеличивая срок его 

службы. Почему же в ХМАО все это полу-

чается, а у  архангелогородцев не очень, 

особенно если сравнивать с Югрой?

Понятно, в нынешних условиях лесному 

краю по бюджетным доходам (и расходам!) 

невозможно соревноваться с нефтегазо-

вым лидером страны. Но каковы могут быть 

долгосрочные перспективы у обделенного 

природными месторождениями населе-

ния? Надеяться, что геологи когда-нибудь 

найдут залежи углеводородов, железной 

руды, алмазов, или срочно сколачивать 

дедовские тротуары из сосновой доски? 

И куда деваться безлесным районам – на-

пример, Ставрополью или Калмыкии? Но 

главное: почему Германия, в отличие от 

Югры не добывающая ни нефти, ни газа, 

по строительству автобанов вдвое опере-

жает Россию? А еще в этой стране совсем 

нет дорог-развалюх.

Впрочем, ответ известен: немецкие 

автодороги служат как минимум в пять 

раз дольше российских, их не нужно ре-

монтировать каждые два-три года и еже-

годно «переасфальтировать», затрачивая 

гигантские силы и средства. Немцы на 

деле исповедуют старинный принцип 

рачительных хозяев: мы не так богаты, 

чтобы тратиться на дешевые, но недолго-

вечные дороги.

Два года назад премьер Михаил Мишу-

стин с гордостью сообщил о российском 

рекорде: в стране за 2022 год построено 

и отремонтировано более 22 тысяч км 

дорог. Через год – новое достижение. «По-

строено и реконструировано около 650 

км федеральных и региональных трасс, 

почти втрое больше, чем годом 

ранее», – доложил глава прави-

тельства. 

Анастасия КРАСОВСКАЯ: 
Больше времени 

проводите с семьей, 
но и про себя не забывайте!
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•ЭХО•

Четверг, 8 августа, 897-й день с нача-

ла специальной военной операции. 

После вторжения подразделений 

ВСУ на российскую территорию, ко-

торое пресс-служба Кремля назвала 

«масштабной провокацией», идут бои 

в Курской области. Накануне пре-

зидент Владимир Путин провел со-

вещание с членами правительства и 

руководителями силовых ведомств, 

Минобороны, Генштаба. На прямой 

связи президент с врио губерна-

тора Курской области Алексеем 

С мирновым.

ВЛАДИМИР ПЕТРОВ
(ПО СООБЩЕНИЯМ ИНФОРМАЦИОННЫХ 
АГЕНТСТВ)

Что же произошло и происходит в Кур-

ской области? Вот что следует из докла-

да главе государства начальника Гене-

рального штаба Валерия Герасимова по 

видеосвязи (в кабинете с президентом 

находились также министр обороны 

Андрей Белоусов и секретарь Совбеза 

Сергей Шойгу, видео доклада генерала 

Герасимова опубликовал Кремль в своем 

телеграм-канале).

Итак, с утра 6 августа с украинской 

стороны началась операция по проры-

ву государственной границы с целью 

проникновения на российскую терри-

торию и захвата участка Суджанского 

района Курской области. В операции 

участвовали, по первым оценкам, около 

тысячи военнослужащих ВСУ и броне-

техника. Продвижение вторгнувшихся 

сил было остановлено армейской груп-

пировкой «Север», подразделениями 

погранслужбы ФСБ и дополнитель-

ными подразделениями. Из доклада 

следует, что во время боя были унич-

тожены около 100 украинских военных 

и 54 единицы бронетехники, включая 

семь танков.

Между прочим, именно в Суджан-

ском районе расположена газоизмери-

тельная станция «Суджа» на магистрали 

знаменитого газопровода Уренгой – По-

мары – Ужгород, это единственная дей-

ствующая точка входа, через которую 

до сих пор транзитом российский газ 

поступает в Европу. В четверг, 8 авгу-

ста, по сообщениям агентства Reuters, в 

Евросоюз ожидалась транспортировка 

41,6 млн кубомет ров газа. Но это так, 

к слову...

Как вчера сообщали в Министерстве 

обороны, «войска прикрытия границы 

совместно с подразделениями погранич-

ных войск ФСБ России отражают атаки и 

наносят огневое поражение по противни-

ку в районе границы и резервам на терри-

тории Сумской области. Задействована 

оперативно-тактическая и штурмовая 

авиация, в район бое столкновения вы-

двинулись резервы российской группи-

ровки войск на курском направлении». 

Командир спецназа «Ахмат», замначаль-

ника главного военно-политического 

управления Мин обороны РФ Апти Ала-

удинов сообщил, что в Курской области 

находится отряд «Ахмата». Продвижение 

украинских войск не допущено, подчер-

кивается в сообщениях Минобороны. 

Операция будет завершена разгромом 

противника и выходом на государствен-

ную границу, выразил уверенность на-

чальник Генштаба Герасимов.

Между тем в Курской области объяв-

лен режим чрезвычайного положения. 

«Все экстренные службы переведены 

на усиленный режим работы», – заве-

рил врио губернатора Курской области 

Алексей Смирнов. Он сообщил, что ме-

дицинские учреждения пограничных 

районов пополняют запас донорской 

крови, предложил жителям региона 

сдавать ее в соответствующих учреж-

дениях и призвал их не поддаваться 

панике. Организован вывоз жителей 

из обстреливаемых территорий пригра-

ничья, готовятся пунк ты временного 

размещения.

В Курскую область выехали медики 

из Москвы и Санкт-Петербурга, Центр 

выделяет региону дополнительные 

средства и другую помощь, губерна-

торы звонят в Курск с предложениями 

о помощи и о приеме беженцев. Мест-

ные власти сообщили о шести погибших 

мирных жителях, число пострадавших 

достигло 24 человек, из них шесть – 

дети.

При этом продолжаются бои в пригра-

ничных районах Харьковской области, 

где российские войска выполняют зада-

чу по созданию «санитарной зоны» для 

предотвращения обстрелов соседней 

Белгородской области.

В комментарии главного редактора 

журнала «Арсенал Отечества» Виктора 

Мураховского, опубликованном «Ведомо-

стями», предполагается, что действия ВСУ 

в Курской области носят отвлекающий, а 

не целенаправленный характер. По сло-

вам эксперта, для выполнения более мас-

штабных задач вроде захвата райцентра 

Суджа, не говоря о продвижении к Кур-

ской АЭС (90 км от Суджи), украинской 

армии потребовалось бы сосредоточить 

более значительные силы. Сейчас же речь 

идет о двух неполных бригадах.

По мнению многих экспертов, главная 

цель атаки ВСУ на курском направле-

нии – это усиление позиций Киева перед 

возможными переговорами с Россией 

о завершении конфликта. Хотя, честно 

говоря, трудно представить, что таким 

образом можно приблизить мир.

Тем временем пришло еще одно весь-

ма знаковое заявление: представитель 

внешнеполитической службы ЕС объ-

явил, что «события в Курске не повлияют 

на поддержку Киева Евросоюзом». Кто 

бы сомневался... Т

ТРУД | 9 августа | 2024 | www.trud.ru

141 
законопроект 
на счету пред-
ставителя ЛДПР 
Ярослава Ни-
лова, ставшего 
в весенней сес-
сии абсолютным 
чемпионом по 
законодатель-
ной работе

Безработица в России не превышает 2,4%. 
Это самый низкий уровень среди крупнейших экономик мира, 

сообщили эксперты G20

В «Лаборатории Касперского» обнаружили 
троян, который используется для кибершпионажа, 

нацеленного на владельцев Android-устройств в России 

Операция будет 
завершена разгромом 
противника и выходом 
на государственную 
границу, выразил 
уверенность 
начальник Генштаба 
Герасимов

ФРАЗЫ ОТ. . .

Евгений 
Поддубный
военный 

корреспондент

– Все будет хорошо. 

Прекрасные врачи…

 (первые слова 

после ранения).

Павел Филипчук
глава Каховского 

округа Херсонской 

области

– Уважаемые кахов-

чане, земляки. Со 

вчерашнего дня над 

нашим округом лета-

ют F-16. Это делается лишь для того, что-

бы посеять панику, подавить нашу веру 

в победу. Важно не поддаваться этим 

настроениям, сохранять стойкость.

Сергей Собянин
мэр Москвы 

(о доставленных 

из Курской 

области раненых)

– Все благополучно 

перенесли транспор-

тировку, находятся 

в тяжелом, но стабильном состоянии. 

Проводятся обследования, начато 

комплексное лечение с привлечени-

ем ведущих специалистов Москвы и 

с применением лучших технологий.

Мария Ласицкене
олимпийская 

чемпионка по 

прыжкам в высоту

– Легкую атлетику 

я точно не буду смо-

треть. Это больно. 

Я не до такой степе-

ни мазохист. Поэтому решила для себя, 

что не хочу усугублять болезненные 

ощущения. Что до Олимпиады в целом, 

она настолько важна, что пройти мимо 

не получается при всем желании.

Владимир 
Короленко
писатель 

(Максиму 

Горькому, 

9 августа 

1921 года)

– Прежний режим надеялся на слепое 

повиновение армии, забывая, что армия 

происходит из того же народа и что по-

виновение не всегда бывает слепо. И до-

шло до того, что армия же его и свергла.

Курск: бои не местного значения
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Так выглядит 

Суджа после на-

подения ВСУ.

Военкор Евгений 

Поддубный 

был тяжело 

ранен в Курской 

области.

с. 1
Во-первых, само пре-

кращение индексации 

сомнительно с точки 

зрения Конституции. Попросту 

говоря, в свое время Госдума по 

указке сверху отменила индек-

сацию, а теперь вернула, причем 

опять же после указания главы 

государства. Во-вторых, ранее 

оппозиционные фракции не раз 

вносили аналогичные законо-

проекты, однако он был принят 

в исполнении «Единой России», 

которая теперь этим и хвалится. 

В-третьих, экономисты давно под-

считали, что экономия на копей-

ках от прекращения индексации 

многократно меньше ущерба от 

этой акции для экономики страны 

в целом. Так что похваляться осо-

бо нечем, хотя, как говорят, лучше 

поздно, чем никогда.

Изменение налогового за-

конодательства также трудно 

отнести к особым заслугам де-

путатов. К тому подтолкнули об-

стоятельства – и политические, 

и экономические, прежде всего 

потребность правительства в 

новых источниках пополнения 

бюджета. И вариант, скажем 

прямо, был избран не самый 

лучший в нынешних условиях: 

он затрагивает небольшую про-

слойку верхнего сегмента сред-

него класса, оставляя при своих 

большинство и самых богатых. 

Денег в результате в казну при-

будет не так уже много, зато шума 

хоть отбавляй.

К этому следует добавить, что 

центральное место в работе Гос-

думы по давней традиции заняла 

неустанная борьба с иностран-

ным влиянием, иноагентами, 

всякого рода отщепенцами и 

несогласными. В начале года 

депутаты одобрили поправки, 

внесенные группой из 395 де-

путатов во главе со спикером, 

о конфискации имущества за ряд 

преступлений против безопас-

ности, включая распространение 

фейков о Вооруженных силах. 

Другой закон со столь же сокру-

шительным списком авторов 

запретил рекламу на ресурсах 

иностранных агентов и их про-

движение в СМИ.

Также был принят пакет из 

трех законов о возможности 

признавать нежелательной на 

территории РФ деятельность 

иностранных и международных 

организаций, учредителями или 

участниками которых являются 

По 6,6 закона в день

Депутаты 

Госдумы 

завершили 

весеннюю 

сессию на 

высокой ноте.

зарубежные госорганы, и о нака-

зании за участие в работе таких 

структур. Наконец, иноагентам 

запретили участвовать в выборах 

всех уровней. Заодно был ликви-

дирован очередной канал связи 

с заграницей: Дума одобрила ре-

шение о приостановке участия 

РФ в Парламентской ассамблее 

ОБСЕ. Эта борьба, которую исто-

рически ведет Россия, – тоже пал-

ка о двух концах. По большому 

счету борьба с инакомыслием 

обделяет страну талантами, а 

изоляция еще никогда никому 

не помогала в развитии. Но нам, 

видимо, на роду написано ста-

вить клеймо, не пущать и отго-

раживаться от мира.

Депутаты выделили и работу 

над миграционным законода-

тельством. Был введен новый 

режим высылки для нелегалов, 

а полиция получила полномочия 

выдворять из страны иностран-

цев за ряд правонарушений без 

решения суда. Но по этой части 

работа только начата. Вячеслав 

Володин в своей итоговой речи 

сообщил, что на рассмотрении 

Думы находятся еще 22 законо-

проекта, связанных с миграцией. 

Этим займется недавно создан-

ная комиссия по вопросам мигра-

ционной политики под руковод-

ством единоросса Ирины Яровой.

Если же подводить итоги по 

персоналиям, то, судя по подсче-

там «Коммерсанта», больше всего 

упоминаний в прессе традицион-

но пришлось на спикера Госду-

мы Вячеслава Володина. Второе 

место – за лидером ЛДПР Леони-

дом Слуцким. Третье – за главой 

комитета по информационной 

безопасности Александром Хин-

штейном. Далее следуют пред-

седатель комитета Госдумы по 

финансовому рынку Анатолий 

Аксаков и лидер СРЗП Сергей 

Миронов.

Однако публичность, как выяс-

няется, никак не связана с реаль-

ной законотворческой работой. 

По части последней, как подсчи-

тал «Коммерсантъ», абсолютным 

чемпионом стал представитель 

ЛДПР Ярослав Нилов, который 

внес или участвовал в разработке 

141 законопроекта, а также фрак-

ция ЛДПР в целом, члены которой 

Кошелев, Панеш, Диденко, Кули-

ева, Сипягин и Чернышов внесли, 

соответственно, или участвова-

ли в разработке 114, 106, 94, 92, 

92 и 92 законопроектов. И хотя 

далеко не все документы были 

даже рассмотрены, очевидно, что 

ЛДПР меньше говорит, а больше 

занимается прямым делом – за-

конотворчеством.

И тем не менее такая бурная 

работа Госдумы, как мы помним, 

не нашла положительной оценки 

со стороны руководителя След-

ственного комитета России Алек-

сандра Бастрыкина, не так давно 

нелицеприятно отозвавшегося 

о деятельности нижней палаты. 

Кстати, то замечание главного 

следователя подстегнуло депу-

татов. Они напринимали под 

конец сессии несколько законо-

проектов, касающихся мигран-

тов. В частности, в последний 

день были одобрены поправки, 

обязывающие получающих граж-

данство РФ вставать на воинский 

учет – под угрозой лишения этого 

гражданства. Однако не совсем 

понятно, что мешало раньше при-

менять все законы и санкции по 

этой части, которые уже суще-

ствуют в отношении граждан РФ. 

Также не до конца ясна идея по-

полнить высокотехнологичную 

армию России за счет малообра-

зованных и немотивированных 

мигрантов, которые приехали 

сюда не воевать за Россию, а по-

лучить социальные льготы.

Впрочем, не будем, как Бастры-

кин, указывать депутатам на не-

доработки. Для этого и газетной 

полосы не хватит. Взять хотя бы 

такую вечнозеленую тему, как 

коррупция, буйным цветом цве-

тущая на родных просторах. Еще 

об одной застарелой проблеме по-

ведал в ходе отчета фракции де-

путат от КПРФ Кашин. По его сло-

вам, правительство «волынит» 

законопроект, направленный 

против торговых наценок. А ведь 

это глобальный вопрос, который 

делает торговцев главными в це-

почке создания новой стоимости, 

подстегивает инфляцию и цены. 

Недавно его коллеге Харитонову 

удалось вручить записку с этой 

инициативой лично президенту, 

что дает Кашину надежду на то, 

что дело сдвинется с мертвой точ-

ки. Вот так примерно и делается 

политика в нашей стране.

Завершая сессию, спикер Во-

лодин напомнил: «У политиков 

отпусков не бывает. Сейчас все 

считают, а сколько у депутатов 

отпуска, куда они поедут. В из-

бирательные округа поедут. Тот, 

кто собирается переизбираться». 

И добавил, что на Мальдивы ни-

кто не направится – за несанк-

ционированный выезд за рубеж 

депутатам теперь грозят крупные 

неприятности…

Сам Володин между тем от-

правился в регионы проверять 

действенность законодательной 

работы, пощупать и оценить 

всходы, которые она дает. И уже 

в своей вотчине, в Саратове, дал 

нагоняй местным чиновникам 

за плохое содержание города и 

разваливающуюся набережную 

Волги. Он сурово пригрозил им 

одним из законов – ст. 293 УК «Ха-

латность», пообещав, что спуска 

больше не будет.

Можно, конечно, позавидовать 

старинному городу на Волге: 

у него есть лоббист, который не 

только шикает на местных чинов-

ников, но и добывает средства на 

всевозможные проекты. Но не 

всем городам и весям в России 

так повезло.  Т  
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Бес дорожный попутал

Диагноз: сделано на соплях
•ПОЧЕМУ?•

Аббревиатура ПВР (пункт времен-

ного размещения) может пре-

тендовать на слово года. Причем 

связано это не только с обстре-

лами приграничных с Украиной 

городов и сел, но куда чаще – 

с головотяпством ответственных 

лиц совсем в иных регионах. 

Переиначивая пословицу, не на-

до нам врагов, если есть свои чи-

новники. Есть также универсаль-

ное объяснение многим бедам: 

«сделано на соплях».

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

На этой неделе пункты временного 

размещения открыли в приморском 

Дальнереченске, что в 400 км от Вла-

дивостока, в долине трех рек – Уссу-

ри, Большая Уссурка и Малиновка. 

Здесь подтоплены десятки частных 

домов, а по многим улицам пере-

двигаться можно только на лодке. 

Местное начальство вместе со спаса-

телями и полицией со вторника, 6 ав-

густа, проводит подомовой объезд, 

предлагая жителям эвакуировать-

ся в один из ПВР. В окрестные села, 

отрезанные паводком, вертолетом 

доставляются партии гуманитар-

ной помощи. По сообщению пресс-

службы правительства Приморья, 

в Дальнереченске идет срочное вос-

становление размытой дамбы, для 

чего «задействованы бульдозер и 

шесть самосвалов».

К сенсациям такие сообщения ни-

как не отнесешь, они, увы, не ред-

кость на информационных лентах. 

Как и причины многих рукотворных 

бед. Вот и здесь прокуратура взялась 

выяснить причины разрушения зем-

ляной дамбы, из-за чего и случилось 

нынешнее масштабное ЧП. Уже из-

вестно, что основной прорыв насыпи 

образовался еще во время прошло-

годнего июньского наводнения, ко-

торые здесь совсем не редкость. Мест-

ная администрация распорядилась 

заделать дыру мешками с грунтом 

и своим фирменным синим тентом. 

Естественно, столь легкомысленная 

конструкция не выдержала напора 

стихии, поток хлынул на жилые квар-

талы, уровень воды в реке и уровень 

воды в поселковых домах примерно 

сравнялись...

Что характерно, дамбу можно 

было спасти. Буквально накануне 

ЧП губернатор Олег Кожемяко объ-

явил выговоры зампреду краевого 

правительства Ленару Нуриеву и 

главному мелиоратору Сергею Тро-

якову. «Спецтехника для укрепления 

дамбы должна была прибыть в Даль-

нереченск в субботу, а будет только 

завтра из-за халатного отношения 

чиновников, – объяснил глава регио-

на в телеграм-канале. – В следующий 

раз за такое отношение к работе бу-

дем увольнять».

Строящуюся дамбу прорвало как 

раз накануне прибытия техники. В ре-

зультате затоплены десятки домов, 

причинен многомиллионный ущерб, а 

пострадавшие люди с остатками скар-

ба эвакуированы в пункты временного 

размещения. Так может, этого вполне 

достаточно, чтобы следующего раза 

не ждать? Тем более прокуратура уже 

заявила, что причина случившегося –  

ненадлежащее исполнение обязан-

ностей «со стороны должностных 

лиц муниципального образования». 

В Следственный комитет направлены 

материалы для решения вопроса об 

уголовном преследовании виновных 

лиц за халатность.

Аналогичное происшествие, если 

помните, случилось в нынешнем 

апреле в Оренбургской области в го-

роде Орске, где похожую земляную 

насыпь, гордо именуемую дамбой, 

размыло в результате наводнения аж 

в трех местах. Прибывший на место 

министр строительства РФ Ирек Фай-

зуллин заявил, что это была не дам-

ба, а «земляной вал», возведенный за 

сумасшедшую цену в миллиард руб-

лей. Но директор АО «Спецстрой», 

сооружавшего этот объект, высту-

пая в эфире одного из федеральных 

телеканалов, возложил вину на... 

грызунов, «которые могли эту дамбу 

проточить, и этой дырочки хватило 

бы, чтобы вода пошла через дамбу». 

Ведущая программы буквально по-

перхнулась, услышав слова Сергея 

Комарова, но тот и глазом не повел. 

Между прочим, даже сегодня других 

причин и виновников в Орске не на-

шли. А грызуны, сделав дырочку, ви-

димо, сбежали вместе с миллиардом.

И так не только в Оренбуржье. Две 

недели назад прорыв дамбы случил-

ся на Киалимском водохранилище 

в 75 км от Челябинска. Пункты вре-

менного размещения потребовались 

для 160 человек, в том числе 21 ребен-

ка из четырех сел ниже по течению. 

Винов ником объявили природные 

катаклизмы, не ответив на естествен-

ный вопрос: зачем в стране сооружа-

ются дамбы, если они никого ни от 

чего не спасают?

В Карелии прорыв случился на 

Беломорканале, построенном 90 лет 

назад силами заключенных. Но любое 

сооружение требуется иногда ремон-

тировать. И сейчас, как рассказал экс-

перт-гидротехник, доктор техниче-

ских наук, профессор РУДН Владимир 

Тетельмин, «ремонтировали один 

из шлюзов, который мог находиться 

в аварийном состоянии. Пока шел ре-

монт, шлюз, видимо, осушили. Чтобы 

его обезводить, возвели временную 

дамбу. А она, как оказалось, была сде-

лана на соплях...»

Кто ответит за эти «сопли», пока 

неизвестно. И ответит ли? А объясне-

ние насчет «соплей» и впрямь можно 

считать универсальным – пригодит-

ся на все случаи нашей беспокойной 

жизни! Т

Но почему-то в обоих 

победных рапортах 

в единую цифру были 

сведены два разных показателя: 

«построено» и «отремонтирова-

но». И отсутствовал третий: сколь-

ко километров уже имеющихся 

российских дорог перешли за это 

время в категорию «убитых»? 

В статистике государственной 

программы ликвидации аварий-

ного жилья делается именно так: 

сообщается, сколько за такой-то 

срок расселено развалюх – и сколь-

ко ветхого жилья тем временем 

перешло в стадию аварийного. Это 

помогает лучше видеть реальную 

ситуацию.

Сколько денег мы тратим на 

бесконечные ремонты больших 

и малых автодорог России, не зна-

ет никто, хотя при нынешней циф-

ровизации всего и вся можно было 

бы уже подсчитать. Но представ-

ляется, что Германия и Америка 

давно бы разорились на этом бюд-

жетном «бизнесе». Потому что, по 

директивам Минстроя, в России 

установлены следующие гаран-

тийные сроки для различных сло-

ев «пирога» строящихся дорог: для 

земляного полотна и слоев основа-

ния дороги – не менее восьми лет, 

а для верхнего слоя – в зависимо-

сти от интенсивности движения. 

Если по участку проезжает более 

20 тысяч автомобилей в сутки, то 

гарантия – минимум два года. Ми-

нимум четыре года – при интен-

сивности движения от 10 тысяч 

до 20 тысяч автомобилей в сутки. 

А если еще меньше, можно обой-

тись щебеночными трактами. То 

есть о 30-летних автобанах можно 

не мечтать.

Приведем показательный при-

мер. В июне власти Москвы заяви-

ли о масштабном ремонте асфаль-

та на МКАД – одной из главных 

и лучших магистралей города. 

Хотя ее капитально и полностью 

за громадные деньги реконструи-

руют с 2012 года и, казалось бы, 

должны были вот-вот закончить. 

Но теперь заммэра по вопросам 

благоустройства и ЖКХ Петр Би-

рюков рассказал: асфальт поме-

няют на 10 участках внутренней 

стороны и на 18 участках внешней 

стороны МКАД. А еще на восьми 

развязках: Боровской, Варшав-

ской, Дмитровской, Калужской, 

Киевской, Ленинградской, Бутов-

ской и Волоколамской.

Главные слова в этом расска-

зе – «поменяют асфальт». Хотя 

с. 1

Краснодарский 

край. 

Строительство 

нового 

маршрута 

трассы А-289 

Краснодар – 

Славянск-

на-Кубани – 

Темрюк 

(дальний 

автодорожный 

подход 

к Крымскому 

мосту). 

В приморском Дальнереченске прорвало дамбу.

85%
опорной сети 
дорог страны, 
138 тысяч км 
потребовал 
привести 
в нормативное 
состояние 
Владимир Путин 
к 2027 году – 
не останавливая 
нового 
строительства

С 55 до 80% выросла доля ипотеки в сегменте 
индивидуального жилищного строительства (ИЖС) за прошлый год, подсчитали 

в компании «KASKAD Недвижимость»

Чистая прибыль Сбербанка за январь – июнь 2024 года
составила 816,1 млрд рублей, увеличившись на 10,7% по сравнению с аналогичным периодом 

прошлого года
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С Павел Кудюкин

сопредседатель профсоюза 

«Университетская солидарность», 

замминистра труда в 1990-х

– И учитель, и врач остаются недооцененными 
специалистами, несмотря на майские указы о вы-
ведении зарплат на планку средних по регионам. 
При этом умалчивается, что людям за эти деньги 
приходится перерабатывать. Наш российский учи-
тель трудится в среднем на 1,6 ставки. Похожая 
история с медиками, особенно с санитарками. 
История про стимулирующие выплаты и надбавки 
лукава: их можно платить, а можно и не платить 
по разным причинам. Еще более недооценены 
рядовые работники культуры – в библиотеках, 
ДК. Мы знаем о массовых сокращениях препо-
давателей вузов, очень часто научные работники 
и преподаватели оформлены по срочным трудо-
вым договорам. Отсюда и падение общего уровня 
образования, культуры, науки, без чего невоз-
можно развитие.

Олег Комолов
экономист

– Сейчас всюду наблюдается острый дефицит 
рабочей силы – в социальной сфере, промышлен-
ности, услугах, на транспорте... Миллион жизней 
унес коронавирус, СВО вытягивает из экономики 
работоспособных мужчин. Государство экономит 
не только на социалке (отсюда недооцененность 
труда врача и учителя), но и на науке. Зайдите 
в научные учреждения – там сплошь седые голо-
вы. Нужна, конечно, долгосрочная стратегия в эко-
номике и социальном секторе, но у государства 
сегодня иные приоритеты – геополитические.

Дмитрий Аграновский
адвокат

– Труд в России вообще недооценен. Я не по-
нимаю, почему у нас такой разрыв с зарплатами 
в странах Евросоюза и даже с Прибалтикой. Это 
странно. На мой взгляд, отношение к трудовому 
человеку недопустимое. Есть миф о дефиците 
кадров. Но смотрю объявления о работе и вижу: 
например, тот же сталевар в цеху явно недо-
оценен, получает деньги, не адекватные своему 
тяжелому труду. Заступлюсь и за адвокатов. У нас 
как в шоу-бизнесе: первые в отрасли имеют все, 
вторые – кое-что, а третьи играют в ресторане за 
еду и чаевые. Сейчас в дамках те, кто присваива-
ет добавочную стоимость и чувствует себя воль-
готно. В первую очередь это сектор финансового 
капитала. А люди труда перебиваются как умеют. 
В моей родной Электростали маркетплейс постро-
ил склады. Врачи, учителя и работники атомного 
завода уходят туда: на складе можно «поднять» 
и до 200 тысяч, а ответственности минимум.

Дмитрий Казаков
председатель профсоюза «Учитель», 

Нижегородская область

– Воспитатели и учителя – действительно очень 
недооцененные работники. В последние годы 
зарплаты педагогов росли, но ценой перегрузок. 
При норме 18 часов мой коллега в Подмосковье 
трудится 33 часа, зарабатывая около 80 тысяч. 
Грубо говоря, это труд за троих. Впрочем, засту-
плюсь не только за учителей. Возьмите работни-
ков сетевых магазинов: адский труд, свирепая 
система штрафов. Тяжелейшие условия работы 
и на складах, которых все больше, там каждый 
рубль полит потом. Зато явно переоценен труд 
чиновников, бюрократов.

Валентина Зырянова
учитель математики

– Я педагог в третьем поколении, в школе работа-
ли мои мама и бабушка. Никто из них не купался 
в роскоши, но уровень зарплат в школе в 1970-х 
позволял учителю жить на достойном уровне, не 
хуже других тружеников, рассчитывать на при-
личную пенсию. И, что немаловажно, учитель 
в нашем городке всегда пользовался уважением 
и авторитетом, а сейчас это в прошлом. Нынеш-
ние педагоги перерабатывают, да еще трудятся 
с оглядкой: за каждым словом и жестом пригляд, 
чуть что – так ославят в соцсетях, что хоть беги. 
Я не жалуюсь, детей и работу свою люблю, но та-
кова суровая правда нынешней жизни.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Почему 
недооценивают 
врачей и учителей?
Многие россияне отмечают явную 

несправедливость в оплате труда – 

несоответствие объемов работы 

и ответственности размеру зарплаты, в первую 

очередь у педагогов и медработников. Об 

этом говорит опрос сервиса по поиску работы 

SuperJob. Почему же в стране по-прежнему 

недооценивают представителей столь нужных 

обществу профессий? Кого еще можно 

добавить в список обиженных?

ВОПРОС «ТРУДА»

с 2006 года в столице все кому не 

лень экспериментируют с разны-

ми технологиями производства и 

укладки такого покрытия самой 

напряженной по грузопотоку 

столичной магистрали. По этой 

проблеме проводились десятки 

экспериментов, защищались дис-

сертации, пресса еще полтора 

десятка лет назад гремела в ли-

тавры: «Московские ученые изо-

брели сверхпрочный асфальт для 

городских дорог!» Увы: шума было 

сначала много, потом поменьше, 

а толку мало до сих пор.

Тем временем в США знамени-

тые хайвеи строят исключительно 

из бетона, и эти дороги состав-

ляют свыше 60% американских 

автотрасс. Все просто: даже по 

документам цементобетонное 

полотно в США может служить 

30 лет, на практике – до полувека. 

А наш Росавтодор признается, что 

«гарантийные сроки для верхнего 

слоя автодороги составляют для 

асфальтобетонного покрытия от 

двух до восьми лет, минимальный 

гарантийный срок для нижнего 

слоя асфальтобетонного покры-

тия – пять лет». Но после «гаран-

тийного» износа верхнего покры-

тия или нижнего слоя дорога не 

закрывается на капремонт – она 

служит, пока не развалится. После 

чего возникают новые проекты 

с освоением новых бюджетных 

средств.

Недавно в прессе появилась 

информация, что по заказу Фе-

дерального дорожного агентства 

разработаны новые стандарты 

проектирования составов асфаль-

тобетонных смесей с «высокими 

эксплуатационными характери-

стиками в зависимости от транс-

портных нагрузок и климати-

ческих условий на конкретном 

участке строительства». Значит, 

будем с новым энтузиазмом на-

ступать на старые грабли. И если 

в государствах Европы цементобе-

тонное покрытие имеют 13–40% 

автотрасс, в Китае – около 50%, 

то в России их всего 1300 км – 

в 92 раза меньше, чем в США. 

Хотя ведущие цементники уве-

ряют, что стране не хватает лишь 

специа лизированной техники 

и квалифицированных кадров. 

Сейчас нет дефицита цементов – 

российские заводы загружены 

примерно наполовину, сообщают 

руководители ведущих предприя-

тий отрасли. Предприятия при-

ближены к участкам строитель-

ства дорог, цемент не придется 

возить за тысячи километров. Со-

вершенствуется нормативная база 

по дорожным бетонам и цемен-

там. Иная ситуация с асфальтом: 

битумные производства в стране 

высоко загружены, его стоимость 

неуклонно растет...

Росси я тоже могла стать 

«страной автобанов и хайвеев». 

В 1970-е было решено освоить 

массовое строительство цемен-

тобетонных дорог, применяя 

инновационные машины со 

скользящей опалубкой на гусе-

ничном ходу. Для этого из США 

привезли бетоноукладочные ком-

плексы «Автогрейд». Но вскоре 

строительство таких магистра-

лей начало сворачиваться. Выяс-

нилось, что советские «бетонки» 

быстро выходят из строя из-за 

растрескавшихся температур-

ных швов и раскрошившегося 

поверхностного слоя. Причина 

была в отсутствии пластифици-

рующих добавок и герметизи-

рующих материалов. Сказалась 

и неопытность дорожников, из-за 

чего купить на грош пятаков не 

получилось. Вмешались и нефтя-

ники, которым из-за тогдашней 

низкой глубины переработки 

добываемой нефти оказалось 

некуда девать громаду попутно 

получаемого битума. Сегодня 

все эти минусы былых времен 

легко преодолимы, и даже сво-

бодного битума на рынке нет, но 

куда девать целую «асфальтовую 

и ндустрию»?

Впрочем, соседняя Грузия объ-

явила о переходе на современные 

дороги в 2006 году и очень быстро 

продвигается по этому «цементо-

бетонному» пути. Может быть, 

у них поучиться?

Но четыре года назад прави-

тельством РФ была утверждена 

«Стратегия развития промышлен-

ности строительных материалов 

на период до 2020 года и дальней-

шую перспективу до 2030 года», 

где указано, что к 2030 году доля 

ввода в эксплуатацию дорог с 

цементобетонным покрытием 

в общем объеме строительства 

должна составлять до 50%. Как и 

многие чудесные планы, этот тоже 

сдвигается к линии горизонта. Т
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Включить показатель суммарного коэффициента 
рождаемости в качестве одного из KPI для глав регионов поручил президент 

Владимир Путин

Документы на взыскание задолженности 
79,4 млн рублей с бывшего чемпиона UFC Хабиба Нурмагомедова 

поступили в Федеральную службу судебных приставов (ФССП)

Почетную обязанность кормить завтрашних специалистов норовят возложить на родителей

Вспоминайте иногда бедного студента
•ОБРАЗОВАНИЕ•

«Плох тот отец-академик, 

который не содержит детей 

до пенсии». Эта старая шутка 

вспомнилась, когда узнала 

об очередной инициативе де-

путатов от ЛДПР. Уж сколько 

раз я зарекалась обсуждать 

законодательные идеи пред-

ставителей парламентской оп-

позиции, пока они не пройдут 

хотя бы одно чтение в Госдуме. 

Ведь, не ровен час, после 

первой шумихи (а проекты 

обычно точно попадают в «те-

му дня») они вдруг сдуются на 

дальних подступах, как было 

с введением дресс-кода для 

артистов, или будут отложены 

в долгий ящик (запрет чайлд-

фри, отмена ЕГЭ). По всем при-

метам этот из того же ряда, 

когда кукарекнуть важнее, 

чем дождаться рассвета. Но 

есть любопытные нюансы.

МАРИНА КРЮЧКОВА

С
начала о том, что же все-таки 

предложили депутаты. Да 

ни много ни мало как «обя-

зать родителей содержать 

совершеннолетних детей в 

возрасте до 23 лет, если они об-

учаются по очной форме»! Ини-

циатор законопроекта, первый 

зампред комитета Госдумы по 

науке и высшему образованию 

Владимир Сипягин посоветовал 

всем представить ситуацию: мо-

лодой человек поступает в вуз на 

очное отделение и получает «ко-

пеечную стипендию». Кстати, на 

этой неделе в вузах страны как раз 

завершается зачисление очников 

на бюджет, так что представить 

такое проще простого. «Как он бу-

дет жить, на что существовать», 

– задумался депутат, но думал, 

по всему, не очень долго, выдав 

на-гора решение – упомянутый 

законопроект, вызвавший у одних 

недоумение, у других – насмешки.

Самый частый вопрос в много-

численных комментариях: а идея 

увеличить сами стипендии в де-

путатскую голову не приходила? 

Пусть не как в Германии или Да-

нии (кстати, студенты-датчане, 

получая стипендию, не должны 

работать, иначе они ее потеря-

ют). Но хотя бы как в СССР, где 

в разные годы стипендии были 

сопоставимы с минимальными 

зарплатами (сейчас, если кто 

забыл, у нас МРОТ составляет 

19 242 рубля, а базовая стипен-

дия – 1967 рублей). Так вот, не 

поверите, но депутаты именно 

это и попытались сделать ровно 

год назад: внесли законопроект 

о повышении стипендий очни-

кам до уровня МРОТ (тогда он был 

16 242 рубля). Но правительство 

поддержать идею наотрез отка-

залось: дескать, и источники фи-

нансирования не определены, и 

такая единая стипендия не будет 

студента стимулировать к учебе...

Ну хорошо. Через полго-

да представители уже другой 

фракции с хорошим названием 

«Новые люди» снова предложи-

ли поднять стипендии до уровня 

МРОТ – но не все, а повышенные, 

которые получают отличники, а 

обычные, академические, дотя-

нуть хотя бы до половины МРОТ. 

Обрезанную наполовину идею 

тогда поддержали 57% сограж-

дан (не удивлюсь, если именно 

те, кто, по данным Росстата, име-

ют зарплату ниже 45 тысяч, – их 

как раз тоже 57%). Для реализа-

ции проекта, по подсчетам де-

путатов, понадобится 72,9 млрд 

рублей – меньше 0,2% расходной 

части бюджета. Но дополни-

тельно в карман государства и 

залезать не придется: на повы-

шение стипендий можно было 

бы направить часть неисполь-

зованных бюджетных субсидий, 

которые из года в год остаются 

на счетах вузов. И – ура – про-

блема решена!

Но наивных «Новых людей» 

одернули: а про сокращение 

расходов бюджета вы забыли? 

Надо искать 450 млрд на этот год. 

Может, предлагаете их сейчас, 

в условиях СВО, взять из оборон-

ки? Инициаторы вздрогнули – 

и притихли, отошли в сторонку, 

заподозрив, что хотели поджечь 

фитиль не с той стороны. Но бед-

ный, голодный студент не идет из 

памяти. И тогда законодатели ре-

шили переключить внимание на 

другой карман – родительский. 

И забота явлена, и мудрость госу-

дарственная – два в одном.

Кстати, такое происходит 

не впервые. Отлично помню, 

как девять лет назад депутат от 

«Единой России» Мамед Абасов 

предложил дополнить Семейный 

кодекс РФ новой статьей, где бу-

дет установлено право студен-

тов-очников претендовать на 

получение алиментов вплоть до 

24 лет (сейчас родители обязаны 

содержать детей до 18 лет). Прав-

да, там речь шла о разведенных 

родителях (впрочем, как и в ны-

нешнем проекте: пресс-служба 

ЛДПР объяснила, что господина 

Сипягина неправильно поняли, 

он говорил не обо всех, а лишь 

о неполных семьях и выплатах 

алиментов). Студенты, к слову, 

идею Абасова с удовольствием 

поддержали. А в соцсетях к ней 

отнеслись примерно как и сейчас: 

одни советовали не мелочиться и 

содержать детишек до старости, а 

другие замечали, что у нормаль-

ных родителей и так принято по-

могать детям-студентам по мере 

сил и возможностей, а за «уклони-

стами» попробуй угонись.

Была и еще одна неудачная 

попытка вставить подобную 

поправку в Семейный кодекс – 

на этот раз с подачи Минюста в 

2019 году. А тем временем ин-

фляция сделала свое дело: если 

в 2014-м размер академических 

стипендий составлял 16,2% от 

величины прожиточного мини-

мума, то теперь – лишь 9,5%. Не-

удивительно, что зампред коми-

тета по науке схватился за голову, 

задаваясь почти гамлетовским 

вопросом. Но кажется, я знаю, 

как ему помочь.

В конце июля было опублико-

вано исследование Российского 

государственного социального 

университета (РГСУ), в котором 

приняли участие студенты еще 

четырех ведущих вузов: ВШЭ, 

МГУ имени Ломоносова, РГГУ и 

РЭУ имени Плеханова. Согласно 

опросу, больше половины студен-

тов не просто подрабатывают, а 

трудятся на постоянной основе. 

При этом 16% – по специальности, 

надеясь, что это поможет дальше в 

карьере, 21% – для материальной 

независимости от родителей (!), 

14% – из-за сложного материаль-

ного положения семьи. А четверть 

опрошенных подрабатывают на 

каникулах, чаще всего курьера-

ми, репетиторами, официанта-

ми. И что важно: у работающих 

студентов лучше обстоят дела с 

успеваемостью – две трети из них 

учатся без троек.

Вот только не знаю, обрадует 

ли такой поворот инициаторов 

законопроекта, которым при-

дется искать новый объект для 

защиты. Хотя, уверена, найдут – 

такая уж у них работа. Т

Белые начинают и…
•ПАРАЛЛЕЛИ•

В Великобритании продолжа-

ются общенациональные про-

тесты и беспорядки. Причиной 

масштабных волнений стала 

трагедия в городе Саутпорт, 

где 17-летний Аксель Рудаку-

бана напал с ножом на участ-

ниц детского танцевального 

класса. Жертвами его стали 

три девочки. Еще восемь де-

тей были ранены, серьезно 

порезаны и двое взрослых. 

Убийца арестован, он этни-

ческий руандиец, чья семья 

бежала в Великобританию от 

геноцида на родине.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ

Этот акт зверства, похоже, пере-

полнил чашу терпения корен-

ных жителей, натерпевшихся 

от распоясавшихся приезжих. 

Начавшиеся в Саутпорте антими-

грантские выступления полых-

нули по всей стране. В попытке 

остановить перерастание беспо-

рядков в погромы правительство 

наделило полицию почти воен-

ными полномочиями. Задержано 

более 420 участников массовых 

протестов, против сотни начато 

уголовное производство. В ходе 

столкновений пострадали сотни 

сотрудников правопорядка, со-

жжены лавки, магазины, поли-

цейские участки и автомобили.

Власти на все лады напомина-

ют, что напавший на детей афро-

англичанин родился в Уэльсе, он 

почти свой, но что это в сущности 

меняет? Правительство усмотре-

ло в событиях «вылазку крайне 

правых, организовавших массо-

вые беспорядки», и решило жест-

ко подавить в зародыше бунт тех, 

кто, мол, оскорбляет западные 

ценности и культурное многооб-

разие. Но возмущенные люди хлы-

нули на улицы десятка городов в 

Англии, дойдя до Белфаста в Се-

верной Ирландии. Из провинции 

«боевые действия» перекинулись 

в Лондон. Протестующие, прорвав 

полициейский кордон, ворвались 

в гостиницу в городе Ротерем, где 

содержались просители убежища. 

В Ливерпуле сожгли библиотеку, 

разграбили склады, в центре го-

рода Халл перебили витрины, в 

Мидлсбро погромщики в масках 

жгли автомобили и забросали по-

лицию бутылками и камнями. 

Чувствуется, англичане давно 

точили зуб на мигрантов.

Надо учитывать, что мигран-

ты и натурализованные поддан-

ные Его Величества тоже не сидят 

сложа руки, а организовались 

в вооруженные банды («Патру-

ли»), которые с дубьем, ножами 

и мачете взялись противосто-

ять манифестантам. Чем все это 

кончится? «Банды мужчин-му-

сульман призывают в соцсетях 

выходить и искать белых людей, 

ставить их на место», – тревожно 

констатируют СМИ. А Илон Маск 

предсказал, что «гражданская 

в ойна в Британии неизбежна».

Премьер-министр Кир Стармер 

в воскресном обращении не ща-

дил «возмущенных патрио тов»: 

«Гарантирую, что вы пожалеете, 

что принимали участие в беспо-

рядках – как те, кто участвует в 

них напрямую, так и те, кто по-

догревает ситуацию в интернете. 

Это не протест, это организован-

ный жестокий бандитизм! Какова 

бы ни была очевидная мотивация, 

это чистое насилие, и мы не по-

терпим нападений на мечети или 

наши мусульманские общины». 

Замминистра юстиции Хейди 

Александер отрапортовала, что 

дополнительно найдено 500 мест 

в тюрьмах и задействовано 6 ты-

сяч полицейских, а министр 

здравоохранения Уэз Стритинг, 

заявил, что врачам в Великобри-

тании не следует оказывать ме-

дицинскую помощь пациентам, 

которые придерживаются расист-

ских взглядов.

Но едва ли этот дружный «от-

пор сверху» восстановит граждан-

ский мир там, где возникают все 

новые и новые этнические анкла-

вы, процветает уличная преступ-

ность и отсутствует закон. Между 

тем к нынешнему «британскому 

обострению» стоит внимательно 

присмотреться и другим стра-

нам, где набухают похожие про-

блемы. Слово «мигрант» сегодня 

интернационально, но это не тот 

интернационализм, про который 

в былые времена рассказывали в 

советских школах. ТФ
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
АО «Каспийский Трубопроводный Консорциум-Р»        

объявляет о проведении открытого одноэтапного тендера № 6359-OD на закупку и сервисные услуги 
по доработке ПО электронного наряда-допуска для автоматизации процессов оформления, согласования 

и утверждения НД в компании КТК. В случае заинтересованности с подроной информацией можно 
ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru (раздел тендеры).

1967 рублей 
составляет сегодня базовая сти-
пендия российского студента. Не 
сильно-то попируешь…

Согласно опросам, 44% рос-
сиян считают, что начинать 
работать нужно в возрасте 
от 18 до 21 года. А практиче-
ски каждый второй родитель 
уверен, что ребенку можно 
начинать подрабатывать уже 
в 14–17 лет.

КСТАТИ

Это только 

со стороны 

студенческая 

жизнь кажется 

беззаботной.
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Этим летом спрос на экскурсионные туры 
по России на 15–20% выше аналогичного периода прошлого года, 

сообщил Российский союз туриндустрии 

Про маленькие квартиры и большие стройки 
Накануне Дня строителя мы пригласили для разговора депутата Государственной думы Владимира Ресина 

Бывший губернатор Кировской области 
Никита Белых, отсидевший срок по делу о взятке, устроился на работу 

замгендиректора АО «Кондитерская фабрика «Пермская»

•НАЧИСТОТУ•

В воскресенье, 11 августа, в 

России отмечается День стро-

ителя. Будут чествовать пред-

ставителей почетной и самой 

созидательной профессии. По-

здравляем всех причастных к 

ней – по подсчетам Росстата, 

в сфере строительства, ЖКХ, 

управления и оборота недви-

жимости в России трудятся се-

годня свыше 10 млн человек. 

А к разговору «Труд» пригласил 

человека, всю свою большую 

жизнь посвятившего строи-

тельству. Владимир Иосифо-

вич Ресин полвека отдал Мо-

скве, пройдя путь от инженера 

до первого заместителя мэра 

и руководителя Комплекса 

градостроительной политики 

и строительства. Депутат Гос-

думы трех созывов, он и се-

годня не оставляет внимани-

ем отрасль, ставшую главным 

его делом и судьбой.

ЮРИЙ САМОЙЛОВ

–В
ладимир Иосифович, 
примите поздравле-
ния с наступающим 
Днем строителя! Но 
давайте сразу до-

говоримся: разговор не будет 
праздничным, есть проб лемы, 
которые никак не обойти.
– Да я уже привык: «Труд» в пер-

вую очередь говорит о трудно-

стях, а потом уже обо всем осталь-

ном. С чего начнем?

– С маленьких квартир. Объ-
емы вводимого жилья бьют 
рекорды. В то же время нали-
цо съеживание, уменьшение 
площади самых популярных на 
рынке квартир – одно- и двух-
комнатных, отставание в обе-
спечении новых кварталов 
инфраструктурой. Отсюда и 
обидные названия для ново-
строек: «человейники». Как 
найти золотую середину между 
стоимостью жилья, его доступ-
ностью и уменьшением доли 
на рынке квартир-студий, где 
можно переночевать, но трудно 
налаживать семейную жизнь, 
тем более с детьми?
– Найти эту самую золотую сере-

дину между стоимостью, доступ-

ностью и качеством жилья – во-

прос из разряда «вечных». Сейчас 

в национальный проект «Жилье и 

городская среда» включен новый 

показатель: доступность жилья 

для каждого региона. Правитель-

ство должно учитывать, сколько 

стоит квартира, сколько люди 

зарабатывают, какие меры под-

держки необходимы, какой долж-

на быть кредитная ставка, чтобы 

доступность крыши над головой 

не падала. Существует между-

народный коэффициент: жилье 

считается доступным, если на 

него можно накопить за три года. 

А если больше пяти лет, то оно 

уже в категории недоступного. 

Этот показатель описывает иде-

альные условия, без инфляции и 

роста цен на недвижимость, что 

в реальной жизни представить 

трудно, однако такой коэффици-

ент – полезный инструмент.

Для решения проблемы до-

ступности жилья необходимы 

разные финансовые и правовые 

инструменты. С 1 июля заверши-

ла действие программа льготной 

ипотеки, которая была введена в 

качестве антикризисной меры в 

2020 году. Правительство сосре-

доточено на адресной поддержке 

граждан. Претерпела существен-

ные изменения программа се-

мейной ипотеки. Мы, и законо-

датели, и строители, работаем 

над созданием условий, которые 

помогут людям приобретать ка-

чественное и доступное жилье. 

Необходимо развивать разные 

направления в строительстве, в 

том числе и формировать наем-

ный жилищный фонд социально-

го использования. Продолжать 

работать над качеством строи-

тельства, разнообразием объ-

емно-планировочных решений, 

ориентируясь на промышленное 

домостроение. Проекты должны 

быть комфортными для жизни, 

а не только приносить прибыль 

застройщикам. Здесь важны го-

сударственное регулирование и 

контроль.

– Будет ли распространяться 
опыт московской власти, кото-
рая законом определила мини-
мальную площадь строящихся 
квартир?
– После введения этих норм в Мо-

скве интерес к такому шагу про-

явили и в Ленинградской области. 

Здесь уже действует запрет на 

проектирование и строительство 

студий площадью менее 25 кв. 

метров. В Москве же ввели огра-

ничения на минимальную пло-

щадь квартир: однокомнатные 

– не меньше 28, двухкомнатные – 

44, трехкомнатные – 56, а четы-

рехкомнатные – 70 «квадратов». 

В сводах правил (СП), по которым 

сегодня разрабатываются про-

екты строительства жилья, есть 

нормы для жилых комнат и вспо-

могательных помещений в квар-

тирах. Комнат меньше 14 метров в 

однокомнатной квартире и мень-

ше 16 в двухкомнатной не должно 

быть. Квартира – это квартира, а 

не помещение временного про-

живания, сдаваемое внаем.

– А вы свою первую квартиру 
помните? Какой площади она 
была?
– Когда я стал начальником стро-

ительного управления Главмос-

строя, мне дали первую в моей 

жизни квартиру на Якиманке – в 

доме блочном, сером, довольно не-

приглядном. Он и сейчас стоит, 

правда, облицевали фасад, что-

бы не так скучно смотрелся. Так 

вот, наша трехкомнатная квар-

тира была площадью 43,5 метра. 

И жили мы в ней с женой Мартой 

и маленькой дочкой вместе с мо-

ими родителями. Кухонька была 

4,5 «квадрата». Но знаете, нам тог-

да это жилье казалось раем! Долго 

мы там прожили… Уже в быт-

ность руководителем стройком-

плекса Москвы я все хотел снести 

этот дом, район Якиманки он явно 

не украшает, стоит неподалеку от 

«Президент-Отеля». Но руки до 

него так и не дошли.

А вообще-то типовых пятиэта-

жек по решению Хрущева было 

построено по стране и в Москве 

много, за что ему на самом деле 

большое спасибо: тогда многие 

смогли наконец-то переселиться 

в свои первые отдельные квар-

тиры из коммуналок и бараков. 

Только с 1954-го по 1963-й в Мос-

кве 3 млн граждан переехали в 

новые квартиры…

Кстати, о коммуналках. Са-

мые теплые воспоминания у 

меня остались и от жизни в такой 

квартире родителей на Сельско-

хозяйственной улице. В ней мы 

прожили с 1939 года до переезда 

на Якиманку. В той коммуналке с 

нами жил будущий артист театра 

и кино Семен Фарада, тогда еще 

просто Семочка, с которым мы 

учились в одной школе.

После эвакуации мы верну-

лись в эту коммуналку, и она 

тогда казалась нам самым надеж-

ным, прекрасным прибежищем. 

Это я к тому, что все познается в 

сравнении.

– А как воспринимать тот факт, 
что на рынке все больше копит-
ся возведенных, но не продан-
ных квартир?
– Да, вы правы. За прошлый год 

количество непроданного жилья 

в России выросло на 7%, достиг-

нув 72,5 млн квадратных метров. 

Это значительная цифра, учиты-

вая задачу, поставленную пре-

зидентом, по обеспечению ввода 

не менее 120 млн метров жилой 

недвижимости в год к 2030-му. 

И здесь мы опять упираемся в по-

иск той самой золотой середины 

между качеством, стоимостью и 

доступностью жилья.

Ситуация напрямую связана 

с покупательной способностью 

населения. Жилищный рынок 

начинает активно развивать но-

вые финансовые инструменты. 

В первую очередь это касается 

создания доступных и гибких про-

грамм кредитования и целевого 

адресного субсидирования. Уже 

действуют и запускаются новые 

программы для ИТ-специалистов, 

жителей Дальнего Востока и Арк-

тики, работников ОПК, участни-

ков специальной военной опера-

ции. Идет разговор о создании 

программы для работников об-

разования. Надо приглядеться к 

опыту Башкирии, где давно при-

меняют механизм ссудно-сбере-

гательных касс (вице-премьер Ма-

рат Хуснуллин считает, что такая 

программа может стать одним из 

вариантов замены ипотеки).

– Все больше россиян хотят 
жить на земле, но это жела-
ние с лабо подкреп л яетс я 
государственными програм-
мами. Отвод земли, обеспече-
ние коммуникациями, газом, 
электричеством… Что надо еще 
сделать в отрасли, чтобы у нас 
было как в Европе или в Амери-
ке: человек выбрал в проспек-
те проект дома, взял кредит на 
щадящих условиях и через год 
вселился?
– Не приукрашивайте, у них ситу-

ация с доступностью жилья не так 

идеальна, как вы рисуете. В той же 

Европе многие всю свою жизнь 

осознанно используют арендное 

жилье. В России сейчас делается 

ставка на развитие индивидуаль-

ного жилищного строительства, 

многое сделано для поддержки 

рынка ИЖС, стимулирования 

промышленного домостроения. 

Недавно президент подписал за-

кон, позволяющий приобретать 

объекты ИЖС через механизм 

эскроу-счетов, использовать мате-

ринский капитал. Это серьезный 

шаг вперед. Как и принятие норм, 

устанавливающих трехдневный 

срок регистрации прав на объ-

ект ИЖС, что ускоряет процесс 

оформления и строительства. 

Важно не сворачивать с этого на-

правления, придерживаться ком-

плексного подхода в поддержке 

ИЖС со стороны государства.

– «Мигранты одолели, они хо-
тят жить и работать не с нами, 
а вместо нас!» – бьет тревогу 
сенатор Клишас. «Некому рабо-
тать. Без мигрантов пропадем», 
– говорят работодатели, их под-
держивает правительство. А где 
тут золотая середина? Почему 
белорусы сами строят, а у нас 
сплошь гости из Средней Азии?
– Главное – это желание работать 

и профессионализм, а не нацио-

нальность. Исторически строите-

ли всегда были в дефиците, даже в 

советское время. Тогда проблема 

частично решалась переходом на 

индустриальное домостроение, 

которое требовало меньше рабо-

чей силы, но повышало требова-

ния по профессиональной под-

готовке. Недостающие трудовые 

ресурсы всегда замещались пред-

ставителями из других регионов, 

братских стран, иностранных го-

сударств.

Сегодня строительство связа-

но со сложными технологиями, 

инновационными материалами, 

комплексным подходом к органи-

зации производства, с высококва-

лифицированным менеджментом 

и соответствующими кадрами. 

К сожалению, кадровый голод уси-

ливается не только из-за проблем 

с мигрантами. В России существу-

ет 1260 колледжей, которые еже-

годно готовят порядка 45 тысяч 

выпускников по строительным 

специальностям. Однако только 

половина из них начинает рабо-

тать по специальности, и лишь 

порядка 20% задерживаются в 

отрасли на срок более трех лет. Я 

бы посоветовал государственным 

и частным системным застройщи-

кам глубоко продумывать и пла-

нировать трудовые ресурсы для 

своих проектов. Выход видится 

прежде всего в создании таких 

условий работы и проживания, 

чтобы россияне даже с переездом 

из другой части страны хотели бы 

работать в строительной отрасли. 

Тогда снизится потребность в ми-

грантах. Кстати, многие крупные 

компании уже сегодня самостоя-

тельно решают эти проблемы, все-

рьез занялись молодыми кадрами: 

запускают курсы, берут студентов 

на стажировку, оплачивают целе-

вое обучение. Такие начинания 

требуют особой поддержки и сти-

мулирования.

– Владимир Иосифович, вы пе-
режили несколько революций 
в строительной отрасли. Какие 
современные градостроитель-
ные тенденции вы считаете 
наиболее важными?
– Во-первых, широко использу-

ется концепция «зеленого» стро-

ительства, которая включает в 

себя использование экологиче-

ски чистых материалов, энерго-

эффективных систем и техноло-

гий. Московское правительство 

перешло к созданию новых зе-

леных зон, обновлению парков, 

благоустройству скверов и набе-

режных. Это не только улучшает 

микроклимат, но и создает бла-

гоприятную среду для жителей.

Во-вторых, активно внедряют-

ся технологии модульного и кар-

касного строительства, которые 

не только ускоряют процесс воз-

ведения зданий, но и значитель-

но сокращают количество стро-

ительных отходов. В-третьих, 

большое внимание уделяется 

реновации заброшенных терри-

торий и восстановлению суще-

ствующих исторических зданий. 

Сохранить историческое и куль-

турное наследие, одновременно 

модернизируя городскую среду 

под современные требования, – 

задача непростая, но решаемая.

Прибавьте к этому создание 

районов и городов-спутников, 

где люди могут жить, работать и 

отдыхать в шаговой доступности, 

снижая транспортную нагрузку. 

Удаленный и гибридный рабо-

чий график во многих сферах 

деятельности – уже норма.

Когда-то, уже давно, мы обо 

всем этом читали в фантастиче-

ских романах, а сегодня это ста-

новится реальностью. Подчер-

кну: не без участия строителей! Т

45 тысяч
выпускников со строительными 
специальностями ежегодно выходят 
из стен 1260 колледжей. Но только 
половина из них начинает трудиться 
по профессии 
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Весточка от Айвазовского
•ВЫСТАВКИ•

Эта выставка может на первый взгляд 

показаться неправильной. Все смеша-

лось в ней: древность с современно-

стью, классика с абстракцией, иконо-

пись со стрит-артом... Странный мир! 

При этом полный жизни, насыщенный 

информацией. Она в официальных по-

сланиях, частных письмах, приватных 

сообщениях. А еще во все более на-

стойчивых вылазках искусственного 

интеллекта. Но также и в пространстве 

нашей фантазии, этаким сигналом из 

космоса. На то она и «Весть».

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

Именно об этом – о проблемах передачи, 

получения и достоверности информации 

в ее художественной интерпретации – 

новаторская экспозиция, открытая в 

Корпусе Бенуа Русского музея. Пред-

ставлены три сотни произведений искус-

ства – от живописи, графики, скульптуры 

разных эпох до цифровых экзерсисов.

Ну что может быть, например, общего 

у полотна Айвазовского «Девятый вал» 

с экспонатом из Музея связи? Там – вол-

ны, могучая стихия, борьба за жизнь. 

Здесь – некий аппарат, тоже, впрочем, 

рождающий волны... Или как сопоста-

вить репинских «Запорожцев, пишущих 

письмо турецкому султану» с почтовыми 

ящиками в домах советских людей? Или, 

в том же ряду, солдатское «Письмо с фрон-

та» со знаменитой картины Александра 

Лактионова?

«Общее у них – информация. Моряк 

на тонущем корабле подает сигнал бед-

ствия. Свободолюбивые запорожцы 

предупреждают султана, что не шибко-

то он им страшен со своим ультимату-

мом. А письмо солдата – символ добрых 

вестей для всех, кто ждет их с войны», – 

объясняет Александр Боровский, экс-

перт музея, автор идеи этой выставки.

Она, идея, не могла не родиться в наш 

век гаджетов. Впрочем, информация про-

низывала любую эпоху. В самых разно-

образных формах, от письмен-шифров 

до слухов-сплетен. Все это отражено 

в искусстве.

Вспомним: художник Орест Кипрен-

ский, ХIХ век, картина «Читатели газе-

ты в Неаполе». Чисто жанровая сценка. 

Ну, газета. Ну, кучка молодых людей, 

увлеченно ее читающих. А вглядеться – 

злободневный контекст! Не так ли и мы 

сегодня жадно погружаемся в интернет-

новости?

Идем дальше – в тот мир, где уже есть 

радио. И где живописец, график, дизай-

нер, театральный художник, гениальный 

зачинатель конструктивизма Владимир 

Татлин в верхнем движущемся цилинд-

ре своей башни «Памятник III Интерна-

ционалу» мечтал расположить «Радио 

Коминтерна». Не сложилось. Позже его 

младший коллега Юрий Аввакумов (ав-

тор термина «бумажная архитектура») со 

товарищи художественно откликнулся 

на замысел Татлина – «Красной вышкой» 

(из серии «Временные монументы»).

Своя «вышка» нынче и в Корпусе Бе-

нуа. Она же – громадный смартфон, по 

«скрученности» сильно напоминающий 

ту самую башню Татлина. А может, и Ва-

вилонскую – кому как удобнее. В осталь-

ном все как положено: мигающие икон-

ки, камеры, характерные зуммеры...

Не забыта и поэтика прежних комму-

никаций. Ушедшие в прошлое барышни-

телефонистки и телеграфистки. Почти 

исчезнувший вид: письмоносцы, они же 

почтальоны. А с ними вот-вот пропадут 

и почтовые ящики. Канули в Лету стен-

газеты. Уходят – увы, увы! – и собственно 

газеты. Те, что так привычно нам было, 

устроившись поудобнее, развернуть (на-

чиная обычно с последних страниц: там 

культура, спорт) и вчитываться, гадая, 

что там между строк...

Миллионные бумажные тиражи ушли 

в прошлое. Теперь вместо этого – гадже-

ты. Пальцами по клавишам туда-сюда, 

быстро, кратко, без абзацев, знаков пре-

пинания...

Не забыта организаторами выставки 

и тема фейков. Слово новое, а за ним 

явление старое как мир: всегда было и 

есть о чем посудачить, посплетничать, 

приврать. Винтажные статуэтки из 

серии «Сплетницы» Льва Сморгона 

тут как тут, рядом с сатирическим 

рисунком Юлия Ганфа и инсталля-

цией «Злые языки» Ивана Симонова.

В соседнем крыле выставочного 

пространства – цифра. То, без чего 

уже сегодня представить нашу 

жизнь невозможно. А еще больше 

того, что будет завтра: выставка 

явно задумана в расчете на все по-

коления, в том числе молодое.

«Весть» – древнее слово. И очень со-

временное. Объединяющее все поня-

тия, связанные с передачей информации 

обществу в целом и конкретным людям 

в частности. Характеризующее сегод-

няшний мир с его информационной на-

сыщенностью. Т

В Русском музее 
открылась 
новаторская 
выставка «Весть»

Опубликованное еще три месяца 

назад открытое письмо народ-

ного артиста России Александра 

Домогарова, обвиняющее худ-

рука Театра имени Моссовета 

Евгения Марчелли в развале ста-

рейшего столичного театра и на-

плевательском отношении к его 

традициям и самим мастерам 

сцены (к коим автор эпистолы, 

понятно, относит и себя), взбудо-

ражило театральную обществен-

ность. Однако, судя по всему, 

большая ее часть не готова под-

держать претензии актера к ру-

ководителю. Точнее, так: данного 

актера к данному руководителю, 

ведь проблема худруков в рос-

сийском и прежде всего москов-

ском театральном деле остается 

одной из самых острых.

Прослужив в «Моссовете» 30 лет, До-
могаров посчитал своим долгом разо-
блачить пришлого из провинции (хотя 
уж Ярославский театр имени Волкова 
стоит многих столичных сцен!) Марчелли, 
назначенного худруком знаменитого мо-
сковского театра в 2020 году. А заодно 
уведомить столичный департамент куль-
туры о том, что прославленный коллектив 
в атмосфере упадка больше работать не 
может.

Понять возмущенного Домогарова 
можно, поскольку спектакли с его участи-
ем приносили большой доход, публика, 
особенно женщины, рвались увидеть жи-
вьем «красавца любовника». Можно ска-
зать, 60-летнего Александра Юрьевича 
задушили в объятиях, вызвав звездную 
болезнь. Конфликты артиста с режиссе-
рами рождали массу слухов, кого-то не-
уживчивость коллеги раздражала, кто-то 
удивлялся его задору. Но больше было 
наблюдавших, кто выиграет в поединках, 
в том числе с Андреем Кончаловским, не 
потерпевшим талантливого, но чересчур 
амбициозного актера в своей чеховской 
трилогии, ныне идущей без Домогарова.

И все-таки нашелся один, Виктор 
Сухоруков, громогласно поддержавший 
друга, а прочих коллег обвинивший в 
трусости. Три года назад сам Виктор 
Иванович покинул театр, где «подавился 
тоской, грубостью, печалью, непонима-
нием и жлобством», а теперь выплеснул 
окончательно, что лежало на душе: «Будь-
те прокляты все руководители!» Сильно 
сказано. Только где же взять добреньких 
лидеров, угождающих всем без исклю-
чения и потакающих капризам ведущих 
артистов? Помнится, когда Георгий Тов-
стоногов пришел в БДТ и в коллективе 
началось брожение, классик пресек 
смуту на корню: «Зря не старайтесь, я не-
съедобный».

В столичном департаменте культуры 
тоже не стали спешить с поеданием 
Марчелли: театров много, а настоящих 
худруков, как выясняется, мало. Мар-
челли остался на должности, Домогаров 
вернулся в Театр Российской армии, где 
когда-то начинал карьеру артиста и где 
Александр Лазарев пообещал ему глав-
ную роль в булгаковском «Беге». Хочется 
верить, что на этот раз Александр Юрье-
вич займется именно тем, к чему при-
зван, – творчеством.

В советские времена в театрах не 
было принято выносить сор из избы: 
считалось, что это вредит общему делу. 
Гласность открыла двери пересудам, 
сплетням и вранью. Все нараспашку и на 
продажу, в том числе скандалы. Кстати, 
если уж мы заговорили об актерской эти-
ке и защите достоинства оскорбленных 
актеров, то Домогаров тоже не ангел 
с крылышками. Неудержимый темпера-
мент не раз толкал его на необдуманные 
заявления и поступки – однажды он даже 
сломал руку вздумавшей спорить парт-
нерше…

Так что давайте, друзья, без лишнего 
шума заниматься своим делом: талант-
ливый актер талантливо играет, мудрый 
руководитель мудро руководит, а тол-
ковые чиновники толково расставляют 
кадры. И всем будет хорошо, в том числе 
и нам, зрителям. Т

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА

ТЕАТРАЛЬНЫЙ КРИТИК

В России за семь месяцев объем рынка
кинопроката составил 28,7 млрд рублей. Кинотеатры страны 

посетили 80,9 млн зрителей

Нейросеть «воскресила» на экране народного 
артиста СССР Юрия Никулина. Его образ появился в фильме «Манюня: 

Приключения в Москве»

Лето с монстрами
Почему наш экран переполнен фильмами ужасов

•ПРОКАТ•

За две недели проката фильм 

ужасов «Собиратель душ» со-

брал (простите за невольный 

каламбур) 234 млн рублей. Это 

второй результат года для ино-

странных релизов – первен-

ство пока остается за «Мини-

стерством неджентльменских 

дел» Гая Ричи. Я хорроры, за 

исключением редких образ-

цов жанра, не люблю, без 

надобности их не смотрю, но 

кассовые успехи фильма за-

ставили меня купить билет на 

вечерний сеанс. Покинул я его 

с чувством тяжелого разочаро-

вания и легкой брезгливости.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Н
а поверку «Собиратель 

душ» в режиссуре Осгуда 

Перкинса оказался впол-

не мастеровито скроенной 

страшилкой, перепеваю-

щей мотивы известных фильмов 

ужасов – от «Психо», «Зодиака», 

«Омена» и до «Молчания ягнят», 

«Солнцестояния», «Суспирии». 

В сущности, в «Собирателе душ» 

нет ничего принципиально но-

вого и своего – это умелая ком-

пиляция из уже когда-то виден-

ного, пережеванного знатоками 

и любителями жанра.

В особенности много заим-

ствований из «Молчания ягнят», 

включая главный конфликт – 

поединок молодой женщины – 

агента ФБР и изворотливого 

серийного убийцы. Но если 

в «Молчании…» схватка антаго-

нистов вырастала до масштабов 

столкновения мирового Добра 

и Зла, то в «Собирателе душ» 

на экране разлито, в сущности, 

одно зло. Главная героиня (Май-

ка Монро) с ее кислым лицом, не-

опрятным видом, загадочными 

паранормальными способностя-

ми и травматичным прошлым 

вызывает скорее антипатию. 

Николас Кейдж в роли манья-

ка спрятан под килограммами 

грима, что делает его неузна-

ваемым (и зачем тогда именно 

он натужно гримасничает в ка-

дре?). А сюжет фильма состоит 

из нагнетания звуковых, визу-

альных и прочих кошмаров, не 

позволяющих испытать в финале 

очистительный катарсис.

Благодаря бойкой маркетин-

говой кампании в зале на вто-

рой неделе показа оказалось 

неожиданно много зрителей. 

Если ранее на таком же вечер-

нем сеансе я смотрел только 

что вышедшую на экран «Куль-

турную комедию» Владимира 

Котта едва ли не в гордом одино-

честве (по ходу фильма в зале по-

явились еще мама с дочкой), то 

на канадско-американский ужа-

стик пришли, по моим прикид-

кам, порядка 50–60 зрителей. 

В том числе и подростки, кото-

рым такого рода зрелище попро-

сту противопоказано – хотя бы 

из-за возрастного ограничения 

18+. И потом, что они вынесут 

из этого нарочито затемненного 

по изображению, замедленного 

по монтажу, убийственно мрач-

ного по общей атмосфере филь-

ма, кроме негативных эмоций?

Психологи, медики уже не 

первое десятилетие спорят, 

вредны или полезны фильмы 

ужасов. Одни уверяют, что хор-

роры можно считать прививкой 

от стрессов и страхов окружа-

ющего нас мира. Они, дескать, 

помогают обрести навыки прео-

доления трудностей, служат сво-

его рода психологической тера-

пией, снимают эмоциональные 

зажимы. Другие убеждены, что 

фильмы ужасов психологически 

вредны, морально разрушитель-

ны, они повышают тревожность, 

актуализируют скрытые страхи. 

И, как любой наркотик, со вре-

менем вызывают привыкание – 

возникает потребность во все 

больших дозах…

Кажется, сама история раз-

вития жанра иллюстрирует по-

следний тезис. На протяжении 

десятилетий фильмы ужасов 

считались низким жанром, 

уделом маргиналов, психиче-

ски неустойчивых личностей. 

А один из самых известных об-

разчиков хоррора – кровавый 

слэшер «Техасская резня бен-

зопилой» был запрещен в ряде 

стран по соображениям мора-

ли. Сегодня на «ужасный жанр» 

приходится почти 20% кассовых 

сборов США, а более половины 

американских кинозрителей хо-

тят видеть «страшный контент». 

Словом, подсели…

А что у нас? У нас та самая «Те-

хасская резня бензопилой» не-

давно под фанфары энтузиастов 

жанра вышла в российский про-

кат. И если бы только она одна! 

Листаю киноафишу, читаю на-

звания ужастиков, появившихся 

на экранах в последние недели. 

Вот они: «Паранойя», «Одержи-

мая», «Жуть», «Кукла: Зарожде-

ние зла», «Заклятье: Слуги Са-

таны», «Мой парень – маньяк», 

«Тебе не убежать», «Проклятие 

черной монахини», «Проклятие 

джинна», «Астрал. Проклятие 

Лилит», «Шкатулка дьявола: 

Воскрешение», «Неспокойной 

ночи»…

На очереди в ближайшие дни 

и недели – «Тайна самоубийцы», 

«Виселица. Жертва призрака», 

«Нечисть в Сеуле», «Реальные 

зомби», «Все мои друзья мерт-

вы», «Приют. Шепот призра-

ков», «Паранормальные явле-

ния: Обитель зла», «Проклятие. 

Паранормальное видео», «Оно 

приходит за тобой» (повтор-

ный прокат). И это не считая 

фильмов ужасов, мистических 

триллеров, которые маскируют-

ся под нейтральные названия 

типа «Кукушка», «Дастур», «Та-

инственный лес». Такое ощуще-

ние, что этот жанр, исторически 

и ментально не самый ходовой 

в нашей стране, специально 

культивируется, насаждается 

прокатчиками на экране.

А на дворе между тем лето. 

Если кто забыл, это время отпу-

сков и школьных каникул. Вре-

мя, когда, помимо прочего, мож-

но всей семьей сходить в кино. 

Но редкие комедии, сказки, при-

ключенческие фильмы, мело-

драмы буквально тонут в потоке 

хорроров, триллеров, боевиков, 

которые нынче оккупировали 

наши кинотеатры. И это под 

бодрые рапорты Министерства 

культуры про то, что российской 

киноиндустрии удалось мини-

мизировать последствия ухода 

«большого Голливуда» с на-

шего кинорынка. Почему же 

тогда на экране начиная с мая 

нет сколько-нибудь заметных 

отечественных лент, а правит 

бал заморская нечисть?

Давно известно: наши про-

дюсеры не хотят отдавать летом 

свои фильмы в кинопрокат, счи-

тая, что зрители в это время года 

неохотно ходят в кино. Но, мо-

жет, потому и не ходят, что смо-

треть нечего? Какая нормаль-

ная мать поведет (или отправит) 

своего ребенка на кровожадный 

фильм? Или на глупую комедию 

типа «Тополиного пуха», треть 

действия которого происходит 

в стриптиз-клубе? Но если бы 

сейчас вдруг вышел на экраны 

условный «Чебурашка», прони-

занный солнцем, юмором, лет-

ним настроением, то неужели 

зрители предпочли бы ему за-

могильного «Собирателя душ»?

Ясно, что нынешним летом 

такого рода чудес ждать уже не 

приходится – график выхода 

фильмов на экраны верстается 

едва ли не на год вперед. Но, мо-

жет, отвоюем у зомби, вампиров 

и серийных убийц следующее 

лето? А то и слегка потесним их 

в репертуарной афише, отведя 

ужастикам причитающуюся им 

скромную жанровую нишу. Т

20% 
кассовых сборов в кинопрокате 
США приходится на фильмы 
ужасов, а более половины 
американских кинозрителей 
хотят видеть «страшный контент». 
Догоним и перегоним Америку?

Отчего актеру 
Домогарову 
интереснее 
качать права, 
чем играть Чехова

Персона
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А В ЭТО ВРЕМЯ

В последние дни наши ки-
нотеатры стали ареной для 
показов пиратской копии 
фильма «Дэдпул и Росома-
ха», который демонстрируют 
в формате так называемого 
предсеансового обслужи-
вания. За свой первый уик-
энд с 1 по 4 августа новый 
американский блокбастер 
заработал 217 млн рублей, 
приблизившись к сумме двух-
недельных сборов хоррора 
«Собиратель душ». Эти карти-
ны возглавили официальный 
и неофициальный россий-
ский кинопрокат. Из всех 
искусств для нас важнейшим 
по-прежнему является аме-
риканское кино. По крайней 
мере в эти летние дни…
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•ОЛИМПИЙСКАЯ 
МОЗАИКА•

Кто бы что ни говорил о смерти 

олимпийского движения, а 

события на Играх парижской 

Олимпиады продолжают оста-

ваться в центре внимания мил-

лионов любителей спорта все-

го мира. Несложно заметить, 

что направленность репорта-

жей из Франции сильно поме-

нялась. В первые дни главным 

предметом обсуждения были 

странный перформанс во 

время церемонии открытия, 

количество кишечной палочки 

в водах Сены, то ли девушки, 

а то ли мужчины на ринге. Это 

и сегодня обсуждается, но 

уже без былого энтузиазма. 

Все второстепенное отошло 

на задний план под напором 

главного – самих состязаний, 

явивших драмы и героев, рух-

нувшие надежды и взлеты на 

Олимп. То, что, собственно, и 

составляет суть каждых Игр – 

невзирая на эпохи. В воскре-

сенье, 11 августа, висящий 

над Парижем воздушный шар 

с олимпийским огнем пойдет 

на посадку. А где-то в скром-

ном спортзале или в бассейне 

мальчишки и девчонки начали 

тренировку. С прицелом на 

следующие Игры. До них не так 

долго – всего четыре года.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО
СПОРТИВНЫЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

1. Хороший ужин 
предпочла олимпийскому 
финалу
Турнир пловцов запомнился тем, 

что американцы на сей раз не име-

ли столь подавляющего преиму-

щества по количеству медалей, 

как на всех предыдущих Олим-

пиадах. Вот как распределились 

золотые награды: США – 8, Австра-

лия – 7, Франция – 4, Канада – 3. 

У китайцев два золота, но каких! 

Пань Чжаньлэ показал фанта-

стическое время на стометровке 

вольным стилем – 46,40 секунды. 

Мировой рекорд в самой престиж-

ной плавательной дисциплине! 

А ведь в финал он пробился с вось-

мым временем, зато в решающем 

заплыве «привез» серебряному 

медалисту более секунды – гро-

мадный отрыв! И он же привел 

свою команду к победе в комби-

нированной эстафете.

Но главным героем париж-

ского бассейна все-таки спра-

ведливее признать француза 

Леона Маршана – самого уни-

версального пловца: победы в 

баттерфляе и брассе, плюс еще 

две в комплексном плавании. 

Если бы на сей раз состав фран-

цузской команды был поровнее – 

ну хотя бы как у австралийцев и 

британцев, – Леон мог бы прихва-

тить еще парочку олимпийских 

медалей в эстафетах.

Если сравнивать результаты на 

Олимпиаде-2024 с лучшими на 

Кубке России, то в финалы и даже 

в призеры могли попасть довольно 

много наших пловцов. А из услов-

но «наших» недавно сменившая 

гражданство РФ на французское 

Настя Кирпичникова заняла вто-

рое место на полуторке, правда, 

проиграла чемпионке Кэти Леде-

ки много – 10 секунд. Роман Ми-

тюков, родившийся в Швейцарии, 

был третьим на 200 метров на 

спине. Курьез произошел с другой 

Настей – Горбенко (родилась в Из-

раиле в семье мигрантов из СССР). 

В полуфинале комплексного она 

показала девятый результат. 

Вроде бы опытная спортсменка, 

многократная чемпионка мира 

и Европы. Но неужели положе-

ние соревнований не изучила? 

Когда одна из участниц финала 

отказалась от участия и Горбен-

ко допустили к старту, она к тому 

моменту уже обильно откушала 

на торжественном ужине. А ведь 

могла и «стрельнуть» – как Пань 

Чжаньлэ (на фото).

2. Все выше, и выше, 
и выше!
Похожий казус случился с одной 

из самых титулованных легко-

атлеток современности – Шел-

ли Фрейзер-Прайс по прозвищу 

Карманная Ракета. При росте 1,52 

она – трехкратная олимпийская 

чемпионка и 11-кратная чемпи-

онка мира в спринте. Количество 

ее медалей других достоинств не 

поддается подсчету. Атлеты тако-

го уровня и достатка, приезжая 

на Игры, все чаще селятся не в 

Олимпийской деревне, а в отелях. 

Так сделали и заслуженные ямай-

цы. Сообщение транспортом от 

стадиона четко налажено лишь 

от Олимпийской деревни. А тех, 

кто живет в других районах Па-

рижа, вдруг не пропустили через 

ближайшие к стадиону ворота. 

В итоге Шелли не успела к старту 

полуфинала на 100 метров. А ведь 

в свои 37 лет она продолжает бе-

жать на удивление быстро.

Мне довелось общаться с этой 

обаятельной малышкой на од-

ном из чемпионатов мира. Могу 

подтвердить: это очень добро-

желательный человек! Искренне 

жаль, что она не увеличила свою 

богатейшую коллекцию медалей.

Зато вдвойне порадовали 

прыжки с шестом. Никто не со-

мневался, что выиграет швед 

Арман Дюплантис (на фото) – он 

на порядок сильнее всех соперни-

ков. Интрига была лишь в том, 

установит ли он свой очередной 

мировой рекорд. Да, установил! 

Теперь потолок достиг 6 метров 25 

см. Занявший второе место Сэм 

Кендрикс (США) уступил чем-

пиону аж 30 см! Зачехлив шест, 

он оставался рядом с Арманом, а 

непосредственно перед каждым 

его разбегом подходил к трибу-

не, заполненной американцами, 

призывал аплодировать в такт 

шагам разбега чемпиона и даже 

дирижировал. Может, это чуть 

добавило сил для установления 

рекорда? Впрочем, у Армана та-

кой громадный потенциал, что на 

будущее можно прогнозировать 

многократное улучшение им это-

го суперрезультата.

3. У нейтралов в Париже 
пока лишь одно золото
Наибольшие медальные надеж-

ды российские «продвинутые» 

болельщики связывали с 19-лет-

ней Анжелой Бладцевой. Она 

лишь в этом сезоне перешла из 

юниорского разряда во взрослый 

и сразу выиграла Кубок мира по 

прыжкам на батуте. Так что ехала 

в Париж в статусе фаворитки. На 

олимпийском турнире уверенно 

вошла в финальную восьмерку. 

Но потом сорвала несколько 

сложных элементов и заняла 

5-е место. Ее сумела обойти и 

завоевать серебряную медаль 

Виолетта Бордиловская из Бе-

лоруссии, также выступавшая в 

нейтральном статусе. А несколь-

кими днями ранее ее товарищ по 

сборной Иван Литвинович вы-

играл золото. В его честь сыграли 

«нейтральный» гимн и подняли 

бирюзовый флаг с надписью AIN.

Кстати, белорусов соревнуется 

в Париже больше, чем россиян, на 

одного человека: их 16. Впрочем, 

наши представители некоторых 

видов спорта отказались сами от 

олимпийских стартов – то ли на-

всегда, то ли на четыре года.

4. Молодцы, девчонки!
Признаться, большего мы ждали 

от наших теннисистов. Но полови-

на из них проиграла в первом же 

круге. Даниил Медведев и Роман 

Сафиуллин смогли дойти лишь до 

1/8 финала. Этот (будем откро-

венны) провал нашего теннисно-

го десанта в Париже смогли скра-

сить 17-летняя Мирра Андреева и 

20-летняя Кристина Шнайдер (на 

фото), дошедшие до финала в пар-

ном разряде. Там молодые росси-

янки в упорной борьбе уступили 

опытному и сыгранному итальян-

скому дуэту Сара Эррани – Ясмин 

Паолини. Отрадно, что министр 

спорта Михаил Дегтярев не при-

соединился к хору политиков и 

общественников, обзывавших 

российских нейтральных атле-

тов предателями, а поздравил их 

с серебряными медалями. Отме-

тим, что министр публично под-

держал девочек еще до того, как 

они вышли в полуфинал. А вот еще 

одна перспективная россиянка, 

21-летняя Элина Аванесян, уже 

добравшаяся до 58-й позиции 

в мировом рейтинге, с нынешне-

го лета выступает под армянским 

флагом. Можем ли мы осуждать 

ее за то, что таким образом реши-

ла построить свою спортивную 

карьеру?

5. Грести – и никаких 
гвоздей
Серебряные медали нашего жен-

ского дуэта теннисисток – пока 

единственный трофей для рос-

сийской «нейтральной» кучки на 

этой Олимпиаде. Правда, наши 

мастера гребли на каноэ Захар 

Петров и Алексей Коровашков (на 

фото) успешно выступили в ква-

лификации и сумели добраться 

до полуфинала. Но будем откро-

венны: объективный их уровень 

дает не так много надежд на то, 

что они дойдут до финала, а еще 

меньше – что сумеют попасть в 

призовую тройку. Немного у них 

шансов на успех в одиночном раз-

ряде. Впрочем, как говорится 

в подобных случаях, будем рады 

ошибиться в своих прогнозах.

6. Лучший борец в истории 
приедет к Сан Санычу 
Карелину
Нельзя обойти вниманием уни-

кальное достижение кубинского 

борца греко-римского стиля Ми-

хаина Лопеса Нуньеса (на фото), 

завоевавшего свою пятую золо-

тую олимпийскую медаль в весе 

до 130 кг. Он стал рекордсменом 

среди борцов еще в Токио-2021, 

когда превысил достижение 

нашего Александра Карелина, 

в коллекции которого три зо-

лота и одно серебро. Причем во 

всех своих поединках в Париже 

Нуньес сейчас демонстрировал 

очевидное, порой подавляющее 

преимущество над соперниками.

Сразу по окончании финала он 

демонстративно снял свои бор-

цовки, и комментаторы объясни-

ли, что Нуньес таким образом объ-

явил о завершении спортивной 

карьеры. И тут же прошла инфор-

мация, что сразу после Игр един-

ственный в истории пятикратный 

чемпион по борьбе прилетит на 

турнир в Новосибирск – на ма-

лую родину Карелина. Правда, 

не уточняется, Нуньес там будет 

участником или «свадебным гене-

ралом». Впрочем, в любом случае 

увидеть живьем олимпийскую ле-

генду дорогого стоит.

7. Французский НОК может 
разориться на призовых
Французский Национальный 

олимпийский комитет объявил, 

что медалисты этой страны за 

победы на Олимпийских и Па-

ралимпийских играх получат по 

80 тысяч евро за золотую медаль, 

по 40 тысяч – за серебряную и по 

20 тысяч – за бронзовую. Причем 

это суммы уже после вычета на-

логов. В некоторых европейских 

странах национальные олимпий-

ские комитеты вообще не считают 

нужным премировать своих чем-

пионов и призеров, полагая, что 

будущие рекламные контракты 

и без того принесут им большие 

доходы. А вот у французов денеж-

ные награды еще и суммируются, 

и за каждую новую медаль будет 

новая выплата. Так, пловец Леон 

Маршан (на фото), заработавший 

пять медалей, четыре золотые и 

одну бронзовую, может рассчиты-

вать на 340 тысяч евро чистыми.

Выплаты ОКР до 2018 года счи-

тались одними из самых высоких 

среди стран, которые регулярно 

завоевывают много медалей на 

Играх. Но никто даже из самых 

успешных наших олимпийцев не 

премировался столь щедро, как 

сейчас Маршан. Бывало, страны 

третьего мира одаривали своих 

чемпионов и миллионом долла-

ров. Но обычно такой герой на всю 

олимпийскую делегацию у них 

бывал один. А у французов на до-

машней Олимпиаде медалей уже 

немало. Не разорили бы казну...

8. Дроны одолели
Мы помним громкий скандал, 

когда канадский специалист 

был пойман во время шпионажа 

за будущими соперниками его 

футбольной женской сборной. 

А всего в течение последних трех 

недель представителями сило-

вых структур Франции в районе 

различных спортивных объектов 

было перехвачено более 40 дро-

нов, которым, по официальным 

объявлениям МОК, там было за-

прещено летать. Дроны зависали 

над местами соревнований или 

над Олимпийской деревней. За 

воздушную безопасность Игр в 

Париже и защиту от дронов от-

вечает высокопоставленный во-

енный чиновник Арно Бургиньон. 

Он сообщил, что его ведомство ис-

пользует системы помех, чтобы 

разорвать связь между пультом 

дистанционного управления и 

дроном. В большинстве случаев 

не было точно установлено, кому 

шпионские летательные аппараты 

принадлежали. Но, похоже, подоб-

ное явление, как и защита от него, 

вошло в реалии большого спорта 

надолго.

9. Советская система 
приносит успехи Китаю
И еще новость об одном из глав-

ных героев Игр в Париже. Самый 

быстро плавающий человек пла-

неты Пань Чжаньлэ после своего 

олимпийского триумфа сразу от-

правился на родину в деревню и 

там помогает дедушке пасти овец. 

Это сообщение в очередной раз 

иллюстрирует китайский диффе-

ренциальный подход к подготовке 

чемпионов. В тех видах спорта, где 

с самого начала требуются боль-

шие финансовые затраты (теннис, 

сноуборд, гольф и другие), основу 

национальных сборных составля-

ют молодые люди, выросшие в бо-

гатых семьях мегаполисов. А там, 

где надо иметь большой талант и 

тяжело пахать (легкая и тяжелая 

атлетика, плавание, бокс, борьба, 

гимнастика), китайцы держат на 

вооружении советскую методи-

ку: селекционеры из спортивных 

школ-интернатов рыскают по всей 

глубинке, где у жителей не столь 

высокие доходы, и отбирают са-

мых одаренных детей. Содержат 

их на полном государственном 

обеспечении, а порой даже финан-

сово помогают родителям атлета, 

оставшимся без юного добытчика. 

Возможно, именно столь гибкий 

подход способствует прогрессу 

китайского спорта. В медальном 

зачете Парижа-2024 Китай и США 

далеко оторвались вперед от дру-

гих стран, и вопрос неофициаль-

ной командной победы решится в 

последние два дня олимпийских 

соревнований. Т

Девять фактов из жизни олимпийцев в Париже

Скандалы тускнеют на фоне спортивной борьбы
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5-ю золотую 
олимпийскую медаль завоевал 
кубинский борец-тяжеловес Михаин 
Лопес Нуньес. И пообещал приехать 
в Новосибирск – на родину своего 
кумира Александра Карелина
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Буря светом небо 
кроет

Магнитные бури доставляют 
нам не только неприятности. 
На этой неделе любители 
острых ощущений, отправив-
шиеся встречать рассвет на 
Авачинский вулкан, стали 
свидетелями северного 
сияния. Как сообщили со-
трудники природного парка 
«Вулканы Камчатки», такое 
явление здесь очень редко 
наблюдается. «Время будто 
остановилось, – рассказыва-
ет турист Александр Селин. – 
Среди ночи небо озарилось 
удивительным зрелищем, 
которое запечатлела наша 
камера!» А вот объяснение 
от ученых: северное сияние 
возникает в момент вхожде-
ния в атмосферу заряженных 
частиц солнечного ветра. 
Сталкиваясь с газами возду-
ха, они заставляют их перели-
ваться разными цветами.

На что нерпы 
жалуются 
в прокуратуру

А вот байкальских нерп не-
давно не на шутку напугал 
вертолет Ми-8, низко про-
летевший над Забайкаль-
ским национальным парком 
в Бурятии. Как объясняют 
сотрудники заповедника, 
физические возможности не 
позволяют тюленям уйти от 
опасности быстро и безопас-
но, они в тревожной ситуации 
резко соскакивают с камней, 
получая травмы и ранения. 
Пилоты вертолета, нарушив-
шего покой нерп, преступили 
закон. По постановлению 
прокуратуры иркутская 
авиакомпания привлечена 
к административной ответ-
ственности. А нерпы и дальше 
могут дремать спокойно.

Моржи просили 
не беспокоить

Российские ученые присту-
пили к масштабному иссле-
дованию популяции моржей, 
обитающих у побережья 
Ямала. На севере полуостро-
ва полярники пять лет назад 
обнаружили крупнейшее на 
материке лежбище морских 

млекопитающих. Теперь 
здесь установили видеокаме-
ры, поз воляющие в кругло-
суточном режиме наблюдать 
за колонией моржей на суше. 
Скрытая съемка не нарушает 
покоя моржей, что очень важ-
но для сохранения популяции. 
Ранее таким же способом 
изучались места обитания 
полярных сов неподалеку от 
поселка Харасавэй, и птицы 
по-прежнему выбирают это 
место для гнездования.

Аромат власти

Международная группа ис-
следователей, объединившая 
историков и парфюмеров, 
воссоздала аромат духов, 
которыми пользовался сам 
Юлий Цезарь. Этот проект 
стал возможен благодаря 
кропотливому изучению 
древнеримских текстов и по-
следним археологическим 
находкам. Аромат, названный 
Telinum, содержит ноты мяты, 
розы, лимона, бергамота, 
лаванды, жасмина, водяной 
лилии, фиалки, кедра, па-
чулей, амбры и ириса. Духи 
в Древнем Риме играли важ-
ную социальную роль и соз-
давались парфюмерами по 
заказам знатных патрициев. 
Аромат императора считался 
одним из самых изысканных 
и дорогих. Простые горожа-
не тоже стремились таким 
способом подчеркнуть свою 
индивидуальность и привле-
кательность. Правда, их пар-
фюмерные композиции были 
гораздо проще и создавались 
женами на основе раститель-
ных масел с добавлением 
распространенных аромати-
ческих трав и специй.

•ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ•

Торжественное открытие 

главной выставки СССР со-

стоялось 1 августа 1939 года. 

Тогда она называлась Всесо-

юзной сельскохозяйственной 

(ВСХВ) и использовалась по 

прямому назначению: неслу-

чайно именно здесь познако-

мились свинарка Глаша и па-

стух Мусаиб из знаменитого 

киномюзикла Ивана Пырье-

ва. Разменявшая девятый де-

сяток, побывшая одно время 

Всероссийским выставочным 

центром (тогда от советских 

икон старались держаться по-

дальше, как черт от ладана), 

но в 2014-м вновь ставшая 

ВДНХ, Выставкой достижений 

народного хозяйства, – она, 

как и прежде, зеркало эпох.

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

И
з динамиков на аллее, ве-

дущей от метро, доносятся 

хиты эстрады 1970-х. Дети, 

как и прежде, жуют на ходу 

лакомства, только теперь 

все чаще не мороженое, а модные 

макарони. В небеса, как и всегда, 

взмывают атланты «Рабочий и 

колхозница» авангардистки Веры 

Мухиной. ВДНХ с ее просторами, 

храмовой архитектурой и тан-

цующими прямо в фонтане ос-

лепительно золотыми нимфами 

для меня всегда была территори-

ей непостижимого, мешающей 

имперский размах с бытовой 

мелочовкой.

Идешь, например, и видишь 

грандиозный, как храм Арте-

миды Эфесской, белокаменный 

портик «Армении». Заходишь, а 

там «шашлычок-под-коньячок-

вкусно-очень». Только что рас-

сматривала ракеты, бороздящие 

просторы Вселенной, летающую 

пониже авиацию, зашла за угол – 

и вот тебе избушка «Свиновод-

ство» с самыми натуральными 

свиньями. И не какими-нибудь 

беспородными хрюшками, а 

элитными, жирными, плодови-

тыми.

Все как в былые времена. Гор-

дость отрасли – свиноматка укра-

инской степной белой породы 

Аскания, чья прародительница 

в 1940-х стала здесь рекордсмен-

кой. Она весила 360 кг и рожала 

по 14 поросят за раз. Но налицо 

и перемены: колоритный и не 

слишком ароматный хлев пре-

вратился в чистенький «Дом ре-

месел» с детским коворкингом, 

сыроварней, рукоделием и кино-

лекторием.

Главная выставка страны 

обязана быть в тренде, а пото-

му сегодня там постарались со-

брать все самое технологичное, 

ультрасовременное и амбициоз-

ное. Взять хотя бы самое высокое 

в Европе колесо обозрения «Солн-

це Москвы», поднимающее же-

лающих за какие-то 2–3 тысячи 

рублей на высоту 140 метров. Вид 

на пике и впрямь головокружи-

тельный. А пока вы тащитесь над 

типовыми блочными высотка-

ми (подъем занимает 18 минут), 

можно рассматривать отполиро-

ванные шестеренки и ощущать 

себя внутри футуристического 

города – прямо как в фильме Фри-

ца Ланга «Метрополис».

Еще одна новинка ВДНХ – рас-

пиаренный по случаю юбилея 

«Дом полимеров», организо-

ванный компанией «СИБУР» и 

просвещающий народ по части 

нефтегазохимии и производства 

пластиковой утвари. В советское 

время это был павильон №12, по 

иронии судьбы посвященный 

проблематике улучшений усло-

вий труда и санаторно-курортной 

системе.

Уже в год открытия парад-

ная сталинская ВСХВ казалась 

восьмым чудом света. Но знако-

мый нам облик выставка обрела 

в годы оттепели и первых поле-

тов в космос. Никита Хрущев не 

видел смысла в возведении доро-

гостоящего ампира. Огромную 

фигуру экс-вождя, стоявшую на 

центральной площади, отправи-

ли на реконструкцию, с которой 

она так и не вернулась, а рядом 

с колоннадами сталинской эпо-

хи появились новые аскетичные 

формы. Демонстрация достиже-

ний сельского хозяйства респуб-

лик сменилась гимном науке. 

Так, павильон «Поволжье» стал 

«Радиоэлектроникой» – его по-

крыли алюминиевыми листа-

ми и стилизовали под коробку 

огромного радиоприемника. 

Сердцем обновленной экспо-

зиции стал павильон атомной 

энергии, в котором посетители 

могли наблюдать работу насто-

ящего ядерного реактора, вгля-

дываться в голубоватое свечение 

мирного атома.

В 1990-е и в начале 2000-х 

ВДНХ обветшала, обросла фаль-

шивыми фасадами и шашлыч-

ными. Сизый дым от мангалов, 

будто при лесном пожаре, на-

крывал огромное пространство. 

Лишенная финансирования 

ВДНХ преобразовалась в От-

крытое акционерное общество 

«ГАО ВВЦ», которое сдавало па-

вильоны в аренду, где править 

бал стали не экспонаты, а шир-

потреб и торговцы им. Конеч-

но же, воровали. Из павильона 

«Космос» украли макеты первых 

советских спутников, а само-

лет-музей Ту-154  распилили 

на металл, несмотря на бурные 

протесты общественности и 

прессы. Пересохшие фонтаны 

покрывались грязью.

Масштабная реконструкция 

началась еще при Юрии Луж-

кове. Самострой снесли, базар 

выставили вон, фонтаны напол-

нили водой. В 2019-м построили 

Центр океанографии и морской 

биологии «Москвариум», снова 

открыли «Космос», а в павильоне 

атомной энергии появился флаг-

манский Дворец госуслуг.

Современная ВДНХ позицио-

нируется как крупнейшее музей-

ное пространство столицы. Му-

зеев тут аж 25, среди них Музей 

славянской письменности «Сло-

во» (павильон «Земледелие»), 

исторический парк «Россия – моя 

история» (павильон №57), Музей 

кино (павильон №36, бывший 

«Переработка продукции сель-

ского хозяйства»), Музей Вос-

тока (павильон №13, бывший 

«Здравоохранение»), Музей Га-

ража особого назначения ФСО 

России (павильоны №53–54), 

Музей транспорта Москвы (па-

вильон №26, бывший «Транс-

порт СССР»), Музей городского 

хозяйства Москвы (павильон 

№5, бывший «Физика»), центр 

современных биотехнологий 

«Музей «Биотех» (павильон №30, 

бывший «Микробиологическая 

промышленность») и даже Музей 

лошади (павильон №42).

Впрочем, узнавать истории 

лучше всего из первых уст – к 

юбилею в легендарном пави-

льоне «Рабочий и колхозница» 

открыли экспозицию «Город 

мечты» с нарезкой из художе-

ственных фильмов и коллек-

цией редких архивных кадров, 

сделанных на территории ВДНХ 

в разные годы.

Разумеется, в наши не равно-

душные ко всякого рода визуаль-

ным эффектам времена праздник 

такого масштаба не обошелся без 

арт-объектов и фотозон, где мож-

но устроить зрелищную сессию 

для святая святых – соцсетей. 

Перед аркой Главного входа уста-

новлены стилизованные золотые 

цифр «8» и «5». Возле павильона 

«Рабочий и колхозница» распо-

ложилась инсталляция «Лето в 

Москве. Сады и цветы», выпол-

ненная в экостиле.

А вот и главный юбилейный 

сюрприз: здесь открыли одну из 

самых высоких в парках развле-

чений мира канатных дорог – ка-

бинки поднимаются на 32 метра. 

Канатка над парком «Орион» 

протянулась от главного входа 

до павильона Республики Бела-

русь, она выдержана в ретрофуту-

ристическом стиле, прообразом 

кабинок стали космические ап-

параты из книг Кира Булычева. 

Длительность поездки составля-

ет 6 минут. За такое удовольствие 

придется выложить 450 рублей в 

будни и 550 рублей в выходные и 

праздники. Ну так ведь не каж-

дый же день мы летаем… Т

P.S. Если в нашем светлом будущем 
не все оказалось так светло, как 
предполагали советские фантасты, 
то оценим хотя бы заботу тружени-
ков ВДНХ, создавших на территории 
почти 250 гектаров (а если считать и 
парк «Останкино» с Академическим 
ботаническим садом, удачно сбло-
кированные с ВДНХ, то гектаров 
будет уже 700) настоящий остров 
радости для миллионов людей. Нет, 
правда – в год здесь их бывает 
свыше 30 млн. Население хорошей 
европейской страны.

Остров радости с высоты птичьего полета
ВДНХ красиво отмечает 85-летие

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

30 млн человек
бывают ежегодно на ВДНХ – население хорошей европейской 
страны…

Ученые столичного МИИГАиК успешно испытали 
систему мониторинга облачности и атмосферных явлений с применением ИИ, 

сообщило РИА «Новости»

На антарктической станции «Восток»  
зафиксировали аномально высокую для августа температуру – минус 34 градуса. 

Годом раньше было минус 82,3 градуса 

КАЛЕНДАРЬ: 9 АВГУСТА

1483

Открыта Сикстинская капелла. Па-
па римский Сикст IV провел первую 
мессу в церкви в Ватикане, сооружен-
ной по его заказу и названной в его 
честь. Ее стены украшали росписи, 
выполненные такими мастерами, как 
Санд ро Боттичелли, Пьетро Перуджи-
но. В следующем веке великий Ми-
келанджело выполнил роспись свода 
церкви, а на алтарной стене исполнил 
фреску «Страшный суд».

1803

Американец Роберт Фултон про-
демонстрировал в Париже свое 
детище – 20-метровое судно, при-
водившееся в движение паровым 
двигателем мощностью 8 лошади-
ных сил. Опытный образец промчал-
ся по реке четыре раза со скоростью 
2,9 мили в час. Но ни французы, ни 
англичане не проявили интереса к его 
изобретению. Лишь через четыре го-
да на родине он построил и с успехом 
показал первый настоящий пароход.

1815

Наполеон на британском линейном 
корабле Northumberland отправился 
в ссылку на остров Святой Елены.

1852

Герман Мелвилл вернулся на свой 
корабль, сбежав от туземцев из пле-
мени тайпи. В своем первом романе 
«Тайпи» он красочно описал четыре 
месяца жизни среди людоедов.

1905

В Портсмуте при посредничестве пре-
зидента США Теодора Рузвельта нача-
лись переговоры между Российской 
империей и Японией, завершившиеся 
5 сентября подписанием Портсмут-
ского мирного договора.

1936

На Олимпийских играх в Берлине чер-
нокожий американец Джесси Оуэнс 
выиграл четвертую золотую медаль – 
на этот раз в эстафете 4х100 метров 
(до этого он одержал победы в беге на 
100 и 200 метров и прыжках в длину). 
Главный герой Олимпиады, Оуэнс на-
нес удар по фашистской пропаганде, 
использовавшей игры для демон-
страции преимущества «истинных 
арийцев».

1942

В Большом зале Филармонии в бло-
кадном Ленинграде впервые испол-
нена Седьмая («Ленинградская») сим-

фония Дмитрия Шостаковича. В такой 
же день, 9 августа 1975 года, компо-
зитор ушел из жизни.

1945

Спустя три дня после атомной бомбар-
дировки Хиросимы американцы сбро-
сили вторую атомную бомбу, назван-
ную «Толстяк», на Японию, разрушив 
часть Нагасаки. Погибли 74 тысячи 
человек.

1946

Приказом министра вооружения Дми-
трия Устинова Сергей Королев назна-
чен главным конструктором изделия 
№1 – баллистической ракеты дальне-
го действия. Отсюда началась дорога 
к первому спутнику и полету Гагарина.

1969

Актриса Шэрон Тейт, жена кинорежис-
сера Романа Полански, находившая-
ся на последнем месяце беременно-
сти, зверски убита вместе с четырьмя 

друзьями в собственном особняке 
бандой Джорджа Мэнсона.

1974

После скандала, известного как 
У отергейт, подал в отставку Ричард 
Никсон, 37-й президент США.

1996

Инаугурация первого президента Рос-
сии Бориса Ельцина на второй срок.

1999

Борис Ельцин увольняет премьер-ми-
нистра Сергея Степашина. И. о. главы 
правительства назначен директор 
ФСБ Владимир Путин.

2020

Состоялись шестые очередные пре-
зидентские выборы в Белоруссии. По 
официальным данным, предоставлен-
ным ЦИК, победителем стал Алек-
сандр Лукашенко. Вечером и ночью 
прошли многочисленные протесты.

Главный павильон ВСХВ. 1939 год.
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Мошенники вывели из коммунального хозяйства 
города на Неве десятки миллионов рублей, причем 
деньги ушли в карман преступника, находящегося 

в международном розыске. Корреспондент 
«Труда» разбирался, как такое могло случиться

Пора переквалифициро-
ваться в управдомы
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